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LE MENSUEL CULTUREL ET ASSOCIATIF DES HABITANTS DE HAUT-ITTRE, ITTRE ET VIRGINAL ● UNE ÉDITION DU CENTRE CULTUREL D’ITTRE

Dans ce Petit Tram…
LA VALETTE S.A. EST EN FAILLITE. Le
Théâtre et la Brasserie des artistes restent
ouverts, mais l’opposition demande des expli-
cations. p. 8 

ET VOILÀ, 2015…

Que souhaiter ? Que pourrait-être 2015 ? 
Une année emplie de bonheurs, de beaux gestes, d’humanité pro-
fonde et sincère, et surtout de mille et unes rencontres plus intéres-
santes les unes que les autres entre des gens qui s’aiment et s’ap-
précient sincèrement…
Il y a du boulot !
A moins de vivre sur Mars, d’être aveugle ou de vivre en se voilant la
face, les temps sont plutôt à l’obscurantisme, à l’isolement, au repli
sur soi, et plus grave aux extrémismes de tous bords…
2014 s’est terminée dans un climat social délétère et tendu. 
2015 commence dans la violence et la barbarie.
Pour éviter que cela ne se prolonge, il y a un travail d’apaisement et
de réconciliation à accomplir. Les idées, les projets, les réformes
sont nécessaires. C’est le boulot du gouvernement ? De nos gou-
vernants ? Bien sûr. C’est pour cela qu’on les a élus, mais pas que…
Pour bien comprendre ce qu’on nous demande, nous avons besoin
d’explications. Nos hommes politiques doivent parler, expliquer le
bien-fondé de leurs propositions et de leurs actions. Une cité ne se
gouverne pas seul dans une tour d’ivoire. Ou entouré d’une petite
caste. Une cité se gouverne avec ses habitants.
En tant que citoyen, nous devons aussi faire notre part de travail.
Celle de l’attention, de la proposition. Si nous restons sans rien dire,
sans réaction, le temps va passer et avec lui l’aptitude à réagir.
Qu’est-ce que la liberté d’expression ?
Ce n’est pas forcément attaquer tout ce qui bouge et dire que tout
va mal. C’est mettre le doigt sur la petite chose qu’on nous cache,
consciemment ou inconsciemment, et qui doit être révélée pour
faire avancer la société, la cité. 
Partout, il y a des choses obscures, et à tous niveaux,  international,
national, local. Ce n’est pas toujours grave, mais c’est bon, c’est bien,
de les éclairer. Ça ne fait pas forcément mal, ou alors un peu, au
début, quand on se prend une vérité qu’on taisait dans la tronche,
mais après, souvent, c’est salvateur, parfois même réconfortant, sou-
vent constructif. C’est sur le passé qu’on construit le futur, et plus le
passé est clair, mieux c’est !
Alors, allons-nous vers une année agitée et instable ? 
Ou plutôt une année de réflexions, d’explications ? Une année de
progrès et d’actions ?
L’année nouvelle sera ce qu’on en fera. Ce sera certainement plus
compliqué, plus difficile qu’hier, mais il faut s’accrocher et essayer,
sinon, à quoi bon…
Car comme le dit Laurent Raphaël dans Le Vif : « Les caricaturistes,
comme les artistes ou les intellectuels, sont ces canaris qu’on trouve
dans les mines pour avertir du coup de grisou. S’ils chantent c’est
que tout va bien, s’ils meurent, c’est qu’il faut s’attendre au pire... »

Nous sommes tous Charlie, 7/01/2015

Fabrice Gardin

Président du Centre cuturel

Parmi les designers  présents :

Little Kim, Lucie Vanroy, Fanny
Marchal, Benjamin Pailhe,
Stéphanie Gosuin, l’atelier Michel
Dupont, Stéphane Trigo, 
Mazelin, Raphael Charles,

DESIGNpoint, L’Atelier 16 
et Kalbut DSGN, dont certaines
des créations seront visibles à 
l’exposition, parmi d’autres
inédites.

Up Design Exposition Création Design et
Upcycling du 17 janvier au 8 février 2015
Un jouet devient lampe, de la pellicule photo se transforme en vase et du charbon en bijou, c’est la

magie de l’upcycling !  L’exposition Up !Design présente une sélection de créations d’une dizaine d’ar-

tistes écodesigners choisis par le Collectif Kalbut DSGN pour leurs univers singuliers et leurs visions de

l’upcycling.  Ces designers, ou “upcycleurs”, proposent des oeuvres de design à base de matériaux recy-

clés, une démarche commune alliant création artistique, design et développement durable.

L’exposition Up !Design tricote et détricote ces notions par la mise ou remise en valeur d’objets destinés

à l’oubli. Cela se traduit par la transformation et le détournement conférant à l’objet une nouvelle iden-

tité – poétique, amusante, fonctionnelle, surprenante – tout en respectant son cachet et son histoire.

A l’Espace Bauthier 

Ouvert les samedis 

et dimanches de 14h à 17h.

En semaine, uniquement sur

réservation. Possibilité de

visite guidée pour les

groupes de min. 10 per-

sonnes, sur réservation uni-

quement. 
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LES CONSEILS COMMUNAUX DU 25/11 ET

16/12 font le point sur le budget 2015 et sur
les synergies Commune-CPAS. P. 11

LA VIE ASSOCIATIVE ET CULTURELLE A

BESOIN DE VOUS ! Le Centre culturel doit
renouveler son contrat-programme et consulte
les associations, les artistes et les citoyens pour
élaborer son plan d’action 2016-2020. p.6

ALTIPLAY : une société haut-ittroise loue
des modules d’accrobranches, pour le plus
grand bonheur de nos enfants.  Rencontre
avec son fondateur, Yvan Delplancq. P. 8

SOLIDARITÉ : les Îles de Paix, 11.11.11,
l’Accueil familial d’Urgence, le comité de sou-
tien à Bakary… vous connaissez ? Le point sur
quelques projets de solidarité au sein de
notre commune. P. 9

CULTURE, PHILOSOPHIE ET JEUNESSE :
trois notions qui se marient dans les chro-
niques de nos Journalistes en herbe en p. 7

Stéphanie Gosuin Raphael Charles Little Kim

Antony Mazelin

Michel Dupont

Benjamin Pailhe
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Cette troisième projection
regroupe les mêmes ingré-
dients que les premières : une
délicieuse soupe accompa-
gnée par des pains et fro-
mages artisanaux, un film qui
appelle à réfléchir d’une façon
très réussie et légère, et une
discussion conviviale. 

C’est à nouveau un moment
agréable que les cinéphiles
ittrois ont pu passer en notre
compagnie. Pour la deuxième
édition, voyage dans un futur
déroutant, voire inquiétant.
Soylent Green a beau être le
film le plus ancien dans cette
première programmation
Ciné’Soupe, il n’en est pas
moins actuel que tous les
autres proposés. La cellule
cinéma du CLI a voulu le pro-
poser au public pour initier
une réflexion quant aux
modes de vie actuels et à
notre impact sur les ressources
naturelles. La liste des inepties
que l’on rencontrerait dans le
futur selon le réalisateur est
longue. Parce qu’on espère, en
fin de film, que ça ne restera
que des inepties à l’avenir,
mais parce qu’un doute, aussi
infime soit-il persiste, chacun
est interpellé à sa manière.

Pour la troisième édition,
l’équipe « Cinéma » vous
donne rendez-vous ce 21 jan-
vier pour une nouvelle séance,
durant laquelle vous êtes invi-
tés à partager avec nous une
délicieuse soupe miso, un
repas traditionnel japonais à
base de miso (pâte de haricots
soja fermentée et salée) ainsi
que divers ingrédients pou-
vant aller d’algues séchées, au
bœuf bouilli ou aux rondelles
d’œufs cuits, et ce avant de

vous installer devant le film 
« Pas son genre ». 

Cette production belgo-fran-
çaise nous parle avec humour
et légèreté d’un amour nais-
sant qui devra réussir à passer
au-dessus des barrières cultu-
relles et sociales. Clément, un
jeune prof de philosophie à
Paris, dont la vie est régie par
Kant et Proust, se voit affecter
un poste dans le Pas-de-Calais.
Loin de la vie parisienne, il ne
sait que faire pour occuper son
temps. C’est alors qu’il ren-
contre Jennifer, coiffeuse qui
ne jure que par les magazines
people, les soirées karaoké
entre copines et les romans
populaires. Elle devient sa maî-
tresse. Mais leur amour est-il
vraiment plus fort que ces dif-
férences ?

Rejoignez-nous donc pour un
moment cinéma convivial ! 

Le mercredi 21 janvier 2015 à

20h - repas 19h. Séance : 5 € &

Soupe : 5 € (sur réservation –

à partir de 19h). Pour les

moins de 25 ans et les plus de

65 ans : 3€. Article 27 : 1,25 €

Au deuxième étage de

l’Espace Bauthier (36, rue de

la Montagne à Ittre)

Ciné’Soupe : Clap troisième
Cette deuxième projection

regroupe les mêmes ingré-

dients que la première : une

délicieuse soupe accompa-

gnée par des pains et fro-

mages artisanaux, un film

qui appelle à réfléchir d’une

façon très réussie, et une dis-

cussion conviviale. 

Je suis poète parfois engagée
Dois-je feutrer mes mots
Dans un monde en chaos
Qui me somme de ne plus livrer mes pensées.

Mon drapeau français est en berne
Même si ce n'est qu'une baliverne.
Personne ne pourra remplacer
Qui par leurs crayons ont été tués.

Notre démocratie est en danger
Par quelques insurgés
Que sont devenus nos anciens
Qui se sont battus pour rien.

Mais, je garde la foi
Que l'on soit chrétiens, musulmans ou pas
Car, ce n'est pas une gajure
Que seul notre dieu universel restera juge

Nous sommes tous Charlie et portons tous les mêmes prénoms.

Car tout recommence
Malgré les futures sentences
Mais je n'ai pas à me cacher
Malgré mes rimes quelque fois engagées

Il faudrait de part le monde
Que la démocratie reste féconde
Malgré les armes à feu,
En définitive nous n'avons qu'un seul Dieu

Hommage à tous ceux qui par dérision ont préservé notre droit
d'expression…

Christine Schafrand

Nous sommes tous Charlie
Expression
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Beaucoup de monde s’était dépla-
cé pour les illuminations de Noël.
Cette marche de trois kilomètres
avec des haltes-dégustation a eu
du succès. Trois voitures brillam-
ment décorées et éclairées pour
l’occasion ouvraient la marche et
la foule suivait. De nombreuses
pauses aux multiples saveurs ryth-
maient la promenade. Un vin
chaud par-ci, un croque-monsieur
par là et quelques entremets rem-
plissaient les estomacs des ama-
teurs. Mais qui préparait tout cela?
Les habitants ! Ouvrants leurs
commerces ou leurs garages, ils
ont régalé les marcheurs. Une
ambiance chaleureuse résultait de
ce partage. 
On peut applaudir l’organisation.
Chaque pause durait environ dix
minutes et était rythmée par le

bruit d’un sifflet : le premier siffle-
ment prévenait qu’il ne restait que
quelques minutes et le second
incitait les participants à se
remettre en marche. Cependant,

certaines haltes semblaient tirer
en longueur. 
On peut également féliciter la pru-
dence prise par les organisateurs ;
la police avait été réquisitionnée
et encadrait les promeneurs. 
Chaque rue occupée était
momentanément fermée à la cir-
culation. La sécurité était assurée. 
Le seul bémol était la musique
accompagnant le cortège. Une
mélodie de Noël sortait d’un des
baffles des voitures illuminées et
pouvait être appréciée pendant
un partie du parcours mais elle
devenait vite lassante et répétiti-
ve. 
Oubliant ce détail, la soirée fut
savoureuse et remplie de
lumières. Les efforts des habitants
furent complimentés et leurs mets
furent dévorés. En bref, tout cela
nous a fait oublier la froideur de
l’hiver et a réchauffé les cœurs. 

Samantha Noach

Journaliste en herbe

Un Noël tout en lumière
Des étoiles plein les yeux, de la lumière sur les façades, des sourires

sur tous les visages et un esprit de Noël présent avant l’heure ; tout

cela caractérisait la promenade des illuminations organisée par El

Tournikèt ce 20 décembre. Quelques maisons étaient décorées par

des guirlandes lumineuses, de quoi éclairer tous les yeux et faire

pétiller les regards. 

Une ambiance chaleureuse est
garantie tout au long de cette soi-
rée musicale berbère animée par
FATOUM.
Au menu :

1- Apéritif à la liqueur de figue ou
jus de fruit
2- Couscous berbère avec choix de
viande : agneau ou poulet ou
merguez
3- Thé à la menthe fraîche avec
une pâtisserie berbère.
La participation aux frais est de
30,00 euros pour les adultes et de
15,00 euros pour les enfants de 6 à
12 ans. 28,00 euros pour les végé-
tariens.

En attendant le plaisir de vous
revoir l’asbl berbère est heureuse
de vous présenter ses sincères
souhaits de bonne santé, de bon-
heur et de joie pour l’année de
2015. 

Fête du Nouvel An berbère 
le 24 janvier 2015 YENNAYER 2965
L’association culturelle berbère n’Imazighen asbl organisera sa fête

annuelle pour célébrer cet événement le samedi 24 janvier 2015 à la

salle Polyvalente de Virginal à 19h00. Vous êtes cordialement invi-

tés à venir faire la fête avec nous autour d’un repas couscous convi-

vial et d’une table accueillante.

Réservations jusqu’au

21-01 : Chérif Hamdis

Tél./Fax : 067/646775 

ou GSM : 0496/785020

cherif.hamdis@skynet.be

N° de compte IBAN : 

BE73 3101 2065 5760 -

BIC: BBRUBEBBIn
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Liste des numéros gagnants
de la TOMBOLA

TIRAGE DU 02 NOVEMBRE 2014

Un Grille-sandwiches : 1332
Une Poubelle à Pédale : 1176
Un mixeur BLENDER : 1131
Un set de Salle de Bain : 1064
Une Bouilloire électrique : 0034
Un set pour Mixeur : 1284
Une Bouteille ISOTHERME : 0172
Un Mixeur à Main 0029
Une Radio de Douche : 1071
Un Humidificateur : 1137
Une Casserole : 0267
Un Pèse Personne : 1077
Un porte Capsules : 0081
Un Sac de Sport : 0130 
Un Grille PainGrille-Pain : 1246

LES LOTS SONT A RECLAMER
JUSQU’AU 31 JANVIER 2015 AU
LOCAL «Café du Cercle» 2,
Rue Charles CATALA
1460 VIRGINAL-SAMME (ITTRE)

Le comité
Le Bal costumé de l’école commu-
nale de Virginal est un rendez-
vous incontournable pour les
parents, élèves et anciens élèves
de l’école, mais aussi tout simple-
ment pour les plus fêtards du villa-
ge. Et cette année ne déroge pas à
la règle puisque, malgré une arri-
vée tardive sur les lieux, il fallait se
frayer un chemin entre les person-

nages des Pierrafeu, d’Avatar
(mention spéciale pour ces dégui-
sements très bien réalisés !) et
autres mousquetaires pour arriver
jusque la piste de danse.
La musique, assurée depuis plu-
sieurs années par la même équipe,
est faite pour ravir petits et grands.
Les tubes des années ’80 à nos
jours invitent le public à se tré-

mousser jusqu’aux petites heures
de la nuit. Une sorte de magie
emporte les personnes présentes,
à se demander si les déguise-
ments n’ont pas un effet libérateur.
C’est, une fois encore, une belle
soirée que le Comité scolaire de
l’école communale de Virginal a
offerte à ses participants. Et on ne
doute pas une seule seconde que
l’édition 2015 sera, elle aussi, à la
hauteur de attentes de nos dan-
seurs costumés, petits et grands !

Julie Duthy

Au bal masqué, on ne peut s’arrêter de danser
Comme chaque année, l’école communale de Virginal organisait son

grand bal costumé le 15 novembre à la Salle Polyvalente. Une occa-

sion pour les instituteurs, parents et autres sympathisants de se

retrouver pour soutenir l’école de manière plutôt agréable…

Salle Polyvalente Communale    
Quartier du tram 

(Derrière “La Poste”)

Le Samedi 7 FEVRIER
Bal de la Saint-Valentin

Une organisation du comité

de l'asbl "Virginal en Fête"

Souper dansant accompagné de 
LUCKY ET SON ORCHESTRE    

Le menu sera communiqué 
sur les affiches 

et les cartes de prévente
25,00 €

Rendez-vous à partir de 18h30
pour l'apéritif

Attention : 
uniquement sur réservation

Pour tout renseignement :

Ducochet Marc : 0473/426 886
Bulbo David : 0475/526766

Beutels Liliane : 0472/ 975 064
Renard Jean François : 

0479/483930
Vanderlinden Jacques : 

067/64 74 13
Date limite de réservation : 

le 1 février 2015

C’est à la salle polyvalente de
Virginal que la JSI organisait son
traditionnel souper de Saint-
Nicolas.  L’occasion de se rencon-
trer et de partager de bons
moments en toute convivialité,
mais aussi d’évoquer les résultats
de l’équipe première qui a bien
débuté cette première partie de
saison, en étant deuxième du clas-
sement, à 4 points seulement du
RC Sartrois, premier de la 4ème
Provinciale B.  10 matches gagnés,
4 matches perdus et un match nul,
les statistiques des vert et blanc
sont plutôt bonnes avec égale-
ment avec 49 buts marqués et 22
buts encaissés en 15 matches.

Ludovic Devriendt

Le club de foot fête Saint Nicolas

Lunel
Le 8 février 2015 de 10h à 12h,

les Asbl Lunel et Equinoa

Equinoa Asbl s’associent pour

vous proposer une activité

autour du Carnaval. 

Que vous ayez de 1 à 99 ans, vous
êtes tous les bienvenus!! Envie de
passer un moment original et
convivial autour du carnaval?  Il
vous sera possible de venir
découvrir les petits animaux de
ferme, les nourrir,les caresser. 
Une fois au chaud, des histoires,
des comptines et jeu de doigts
seront proposés aux plus petits
pendant que les plus grands
pourront s’adonner au plaisir des
loisirs créatifs en créant un
masque de carnaval végétal. 
Des crêpes et chocolat chaud
pourront être dégustés tout en
écoutant la suite musicale pour
orchestre “le carnaval des ani-
maux” de Camille Saint-Saens.
Activité gratuite.

MR (Mouvement
Réformateur) d’Ittre
L’ensemble du comité de la sec-
tion MR d’Ittre, vous souhaite une
merveilleuse année 2015 et vous
donne rendez vous le 31 janvier à

19h30 au Relais du Marquis d’Ittre
pour son traditionnel Souper-

Dansant

Equinoa

067/74 65 26

067/33 63 10

28 Avenue d’Hennuyères

Virginal
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C’est également l’occasion pour le
Président du club, Yves Thewissen,
de faire le point sur la vie du club
qui compte à présent une centai-
ne de membres : « Nous avons 5
équipes de jeunes, une équipe de
‘gents’ (hommes) et une équipe de
‘ladies’ (femmes).  Sur les 5
équipes de jeunes, 3 monteront
de division au mois de février, les
autres sont dans le milieu du clas-
sement.  Notre objectif à présent
est d’améliorer l’encadrement.
Nous avons des contacts avec un
ancien joueur de hockey de la
Division d’Honneur (la D1 du
Hockey).  Nous voudrions qu’il
encadre et coache les entraineurs
pour améliorer la préparation des
joueurs. »

Mais le défi principal du club reste
l’aménagement du terrain à
Virginal, dont on ne connaît pas
encore la date d’inauguration : 
« Pour le moment, les équipes de
jeunes s’entrainent à Tubize, les
matches à domicile ont lieu à
Anderlecht.  Les adultes jouent à
Nivelles ou à Waterloo.  Les activi-

tés du club sont donc éclatées, ce
qui rend difficile une certaine
cohésion.  
Je suis persuadé que si on n’a pas
de terrain rapidement, on risque
de perdre des membres qui veu-
lent évoluer plus vite.  Notre pro-
chain objectif est donc l’inaugura-
tion du terrain, qu’on attend avec
impatience, mais pour le moment,
nous n’avons pas les moyens de
former de nouvelle équipe, même
si nous recherchons des joueurs
pour certaines catégories d’âges
U8 (moins de 8 ans) et U11 (moins
de 11 ans). » conclut-il.

Ludovic Devriendt
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Programme des Conférences
18 Janvier à 14h30 : Monsieur
RUBAY Eddy
“Tout savoir sur la Tomate de la
culture à la Consommation”
8 Février à 14h30 : Monsieur
HANOTIER Jean-Pierre
“La Pelouse”
1Mars à 14h30 : Monsieur JOUR-
DAIN Gérard
“Maladie et Fongicides”
12 Avril à 14h30 : Monsieur
GODEAU Lucien
“Comment utiliser le Surplus de
Fruits de notre Jardin”
17 Mai à 14h30 : Monsieur DETRY
Michel
“Fleurissement estival”
21 Juin à 14h30 : Monsieur VAN-
DENHENDE Jacques
“Les Orchidées”
25 octobre à 14h30 : Madame
KEPPENS Eliane
“Les Abeilles” suite mais pas la
fin…
15 Novembre à 14h30 :
Monsieur KNAPEN Marc 
“Le Jardin en 100 Questions et
Réponses”
13 Décembre à 14h30 : Monsieur
HANOTIER Jean-Pierre
“les Bambous”
Toutes ces activités se tiennent en
le Salle Communale Polyvalente
de et à 1460 Virginal-Samme

Liste des prix  de Graines à

votre Cercle Horticole pour

l’année 2015
De très haute germination et
pures d’espèces.
En général, les récoltes de cette
année, tant au potager qu’au ver-
ger, ont été abondantes malgré
les nombreuses pluies, surtout en
été
NB : Toute variété épuisée est
avantageusement remplacée
Vous remarquerez que cette
année, à cause de la sècheresse
printanière, nous vous annonçons

une hausse de prix
Nos 15 paquets bien fournis pour
la Wallonnette : 7,00€
Collection Haricot et Pois : 6 €
Collection Fleurs : 5.00 €
Oignons Jaune les 250grs : 0,90 €
Oignons Rouge les 250grs : 1,00 €
Echalotes Jaune de Hollande les
500grs : 1,85 €
Echalotes Rouge de Hollande les
500grs : 2,35 €

La Revue familiale : «L’ESPRIT

JARDIN» : (PRIX de 25€00) pour

11 numéros de l’année 2015.

A commander  à la Présidente
BONTET Sylviane 0498/75.74.13
ou au secrétaire DUCOCHET Marc
0473/42.68.86

Oignons à replanter jaune de

Stuttgard    

Les 250 Grs : 0,90 Euros
Oignons à replanter rouge de
Stuttgard    
Les 250 Grs : 1,00 Euros
Echalotes jaunes de Hollande            
Les 500 Grs : 1,85 Euros
Echalotes rouges de Hollande
rondes         
Les 500 Grs : 2,35 Euros

Collection POIS – HARICOTS : 6 €

75 Grs Haricots nains mangetout
roi des Beurres
75 Grs Haricots nains Princesses
cosses vertes sans filet double de
Hollande
75 Grs Pois hâtifs mange-tout de
40 jours hauteur 80 Cms
75 Grs Pois nains à écosser
Merveille de Kelvedon

Collection DE FLEURS 5.00 €

Les paquets de :

Pétunia nains complets
Reine Marguerite plume
d‘autruche
Zinnia à grandes fleurs variées
Muflier demi-nain varié
Giroflée variée naine de quaran-
taine

Nous avons présentons la col-

lection WALLONNETTE  2015 

Pour votre potager 15 paquets
bien garnis à 6,50 Euros   
Carotte Nantaise demi longue
4 grs par sachet
Carotte de BERLICUM d’hiver
4 grs par sachet
Céleris verts à couper
0,25 grs  par sachet
Cerfeuil frisé double
8 grs  par sachet
Endives de LOUVIERS très fines
3 grs par sachet
Chicorée scarole verte
3 grs par sachet
Chicorée Pain de sucre
3 grs par sachet
Epinard de VIROFLAY toutes sais-
ons 10 grs par sachet
Laitue Gotte jaune d’or
3 grs par sachet
Laitue « APPIA » pommée
+/- 450 GRAINES
Mâche double de Hollande
4 grs par sachet
Betterave Rouge plate d’EGYPTE
5 grs par sachet
Persil frisé double
4 grs par sachet
Poireaux d’hiver de LIEGE
4  par sachet
Bette blonde de LYON
4 grs par sachet

Toute variété épuisée est avanta-
geusement remplacée

Présidente : BONTET Sylviane
Vice-présidente : MOTMANS
Chantal
Secrétaire : DUCOCHET Marc
Trésorier : VANDENABIEL Lucien
Econome : FINET Gisèle
Commissaires : VANKERKOVE
Daniel, HAUS Francine, VAN-
SCHEPDAEL Marie-Louise, DIRCKX
Myriame, DUBOIS Chistophe  
Responsable aux conférences :
WYNS Clément

Cercle Royal Horticole et Avicole Ligue du Coin de Terre et
du Foyer “L’Avenir de VIRGINAL”

Le hockey club fête Saint Nicolas
Un brunch en l’honneur de la venue du Grand Saint. C’est la formu-

le qu’avait choisi le comité du Lynx Hockey Club d’Ittre pour fêter la

Saint Nicolas et rassembler les membres du club à la ferme de

Coquiamont.  Une ambiance chaleureuse et festive, où les partici-

pants voyageaient entre le bar et les différents buffets dressés aux

4 coins de la salle, permettant ainsi une agréable circulation et la

rencontre entre les membres du club.  Le point final étant bien sûr la

venue du saint patron des écoliers et la traditionnelle distribution

de cadeaux pour les enfants.

Les paroisses de l’unité

Pastorale vous souhaitent de

bons voeux pour l’année 2015.

Que nos actes, nos paroles, nos

pensées, nos voix réjouissent le

cœur de tous ceux que nous ren-

contrerons.

Messes dominicales dans nos

paroisses

Le samedi

16h00 : Couvent des sœurs à
Virginal Le dimanche
18h00 : Eglise Saint Rémy à Ittre
18h00 : Eglise Saint Laurent à
Haut-Ittre
Le dimanche :

09h00 : Chapelle Saint Michel à

Fauquez
10h00 : Eglise Saint Laurent à
Haut-Ittre
10h30 : Eglise Saint Pierre à
Virginal
10h30 : Eglise Saint Rémy à Ittre

Partage d’évangile en 2015 à

20h00

Le 20 janvier à la chapelle Saint
Michel de Fauquez
Le 17 février à la cure de la parois-
se Saint Laurent de Haut-Ittre

Célébrations de la semaine

oecuménique

du 24 janvier au 2 février
Prières pour l’unité des églises
dans nos paroisses à 19h

Lundi 26 janvier à Virginal
Mardi 27 janvier à Fauquez
Mercredi 28 janvier à Haut-Ittre
Jeudi 29 janvier à Ittre

Messes des Familles en 2015

Eglise Saint Rémy à Ittre : 18/01,
15/02, 15/03
Eglise Saint Pierre à Virginal :
11/01, 08/02, 29/03, 26/04
Communion solennelle et confir-
mation à Ittre le 25 mai 2015

Unité Pastorale : Ittre, Haut-Ittre, Fauquez
et Virginal

Unité Pastorale

www.unitepastoraleittre.beIn
fo

s 

Une bonne cinquantaine de per-
sonnes avaient répondu présentes
à l’invitation pour découvrir
l’aboutissement de recherches
menées par deux jeunes musi-
ciennes, Jia Lim et Rachel Heymans,
à travers des pièces de musique tra-
ditionnelles, anciennes et contem-
poraines. Leurs choix s’étaient por-
tés sur des œuvres impression-
nistes originales pour flûte à bec
et clavecin écrites au cours du
20ème siècle. Un repas festif
auquel plus de quarante per-
sonnes ont participé, a suivi le
concert.  

Cette soirée témoigne une fois de
plus du niveau de qualité vers
lequel l’équipe enthousiaste de
Musique Class’Ittre veut tendre au
sein de sa programmation pour
faire (re)découvrir la musique clas-

sique au plus grand nombre. Les
organisateurs avaient conscience
que la démarche musicale de cette
dernière séance 2014 ne ferait
sans doute pas l’unanimité au sein
d’un public fort intéressé, certes,
mais dont la sensibilité musicale
était peut-être trop inégale. Il faut
savoir, en effet, que leur choix
s’était porté sur des œuvres diffé-
rentes mais, à l’initiative des
artistes, des changements avaient
été effectués en dernière minute. 
Quoi qu’’il en soit, cela ne doit pas
vous empêcher de vous pencher
goulument sur le festival de ren-
contres musicales que Musique
Class’Ittre nous a concocté pour
2015 (voir en page 6). Celui-ci s’an-
nonce déjà grandiose. Que l’on
soit amateur averti ou pas.

Nathalie Lourtie

Des envolées de flûtes à bec et 
clavecin pour terminer l’année
«classique» à Ittre
C’est visiblement avec beaucoup de plaisir que les amateurs avertis

de musique classique ont assisté au concert « Contemplation »

programmé par l’association Musique Class’Ittre le 14 décembre

dernier en clôture de sa première année d’activités.

Le comité au complet avec Saint

Nicolas
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Sélectionné par les Lundis d'Hortense parmi plus de 120 groupes pro-
fessionnels! Leur dernier album intitulé "Bees and Bumblebees" est
avant tout un hymne joyeux à ce que Fiorini et Houben aiment nom-
mer "l'happy culture", la réunion de deux choses essentielles à l'Art :
la joie communicative et l'exigence de la nouveauté. Rejoints par les
talentueux Rik Hollander et Philippe Aerts, ils se sont réappropriés les

codes de la tradition, cherchant de nouvelles voies mélodiques et harmoniques au sein d'un
espace musical proche de la tradition, constitué essentiellement de groove et de swing. Leur
répertoire croise leurs influences respectives : la grande tradition du jazz des années 50 à 70
par Grégory Houben mêlée aux influences contemporaines de Fabian Fiorini. On y retrouve
également des influences communes aussi disparates que la musique brésilienne, Miles
Davis ou Jean-Sébastien Bach. Fabian Fiorini : piano / Greg Houben : trompette, bugle /
Philippe Aerts : contrebasse / Rik Hollander : batterie (GERMANY).

Dimanche 8 février 2015 à 17h00

“Fiorini/Houben quartet” (Jazz Tour Lundis d’Hortense)

Heptone - Centre Culturel d”Ittre
❁ Entrée : 12 € 

10 € (étudiant ou prévente)

Trois complices au sommet de leur art vous feront vibrer en
acoustique pure à l'énergie et aux émotions de leurs improv-
isations. Jeroen Van Herzeele : Django d'or 1999, figure sur
une quarantaine de disques… Sal La Rocca, bassiste actuel
de Vaya Con Dios qu'on a vu entre-autres aux côtés de Steve
Grossman, Lee Konitz, Randy Brecker,…et Lieven Venken,
batteur belge résidant à New-York, c'est là entre-autres qu'il
s'est formé auprès de Billy Hart, Brian Blade ou Jorge Rossy..

Jeroen Van Herzeele : saxophone / Salvatore La Rocca : contrebasse / Lieven Venken : bat-
terie.

Dimanche 18 janvier 2015 à 17h00

"New trio" (Jazz)

Heptone
❁ Entrée : 10 € 

8 € (étudiant ou prévente)

Clément, un jeune prof de philo parisien dont la vie est régie par Kant et
Proust, se voit affecter un poste dans le Pas-de-Calais. Loin de la vie
parisienne, il ne sait que faire pour occuper son temps. C'est alors qu'il
rencontre Jennifer, coiffeuse qui ne jure que par les magazines people,
les soirées karaoké entre copines et les romans populaires. Elle devient
sa maîtresse. Mais l'amour suffit-il à renverser les barrières culturelles et

sociales ? Un film de Lucas Belvaux avec Emilie Dequenne, Loïc Corbery, Sandra Nikake, etc.
Durée : 1h51. Dès 19h, venez partager une soupe-repas préparée avec des produits locaux
(5 €).

Jeudi 21 janvier 2015 à 20h00

“Pas son genre” (Cinéma)

Centre Culturel - Espace Bauthier ❁ Entrée : 5 € 
(3 € -de 25 ans et + de 65 ans) - Art. 27

En première partie : les «Fanfares de Jauche» dirigée par Monsieur
Raphaël Robijns. En seconde partie : la «Royale Harmonie
Communale de Virginal» dirigée par Madame Catherine Tordeurs.
Une organisation du Syndicat d’Initiative en collaboration avec le
Centre Culturel et l’Administration Communale.

Dimanche 25 janvier 2015 à 15h00

“Concet du Nouvel An”

Palais de Plume - Syndicat d’Initiative et du Tourisme d’Ittre

❁ Entrée : 5 € 

Sélectionné par les Lundis d'Hortense parmi plus de
120 groupes professionnels! Récompensé en 2006 par
un Django d'Or et en 2009 par une Octave de la
Musique, le trompettiste montois s'impose rapidement
comme la figure de proue de sa génération. Virtuose,
raffiné et précis, sa sensibilité captive et charme son
public. Il est entouré par deux talents reconnus de la
scène belge actuelle : Sam Gerstmans qui joue et

enregistre avec des musiciens comme Steve Houben, David Linx, Bert Joris ou Soledad… et
Antoine Pierre, batteur attitré de Philip Catherine, il est l'un des musiciens les plus courtisés
aujourd'hui.

Dimanche 25 janvier 2015 à 17h00

"Jean-Paul Estiévenart trio" (Jazz Tour Lundis d’Hortense)

Heptone
❁ Entrée : 12 € 

10 € (étudiant ou prévente)

Ittre
CultureS

New-York, dans les années 80. David Halpern vient d’enterrer sa femme.
Il vivait avec elle depuis cinquante ans. Et voilà que surgit un importun,
un bouquet à la main. Il ignore que, dans la tradition juive, les tombes ne
sont pas fleuries. Il souhaite lui parler de Florence… Mais s’agit-il vrai-
ment de la même femme ? Avec Gérard Vivane et Gérard Duquet. Mise
en scène de Léonil Mc Cormick. D’après l’œuvre de Lionel Goldstein.

Du 8 janvier au 8 février 2015

David & Edward (Comédie)

Théâtre de la Valette ❁ Entrée : 15 €, 13 €, 10 €
(Adulte/senior/étudiant)

Quand la récup' devient œuvre d'art. C'est le défi fou que lance Up !Design,
un exposition itinérante initiée par le Centre Culturel du Brabant wallon. Un
jouet qui devient une lampe, de la pellicule photo, un vase. C'est le con-
cept, même la magie de l'upcycling. On transforme ce dont on n'a plus l'u-
tilité en œuvres d'art. Une dizaine d'artistes ont donc été sélectionnés par
le collectif Kalbut DSGN pour ainsi mettre en avant des œuvres composées
de matériaux pourtant destinés à l'oubli. Une exposition originale qui vous

donnera peut-être des idées d'activités récup'. Possibilité de visite guidée pour les groupes
de min. 10 personnes, sur réservation uniquement. Les samedis et dimanches de 14h à 17h
(sur réservation en semaine).

Du 17 janvier au 8 février 2015

Expo Up-design (Exposition)

Espace Bauthier

"Mes rencontres avec quelques-uns des musiciens et compositeurs
les plus fameux et les plus représentatifs du monde musical argentin
m'ont amené à la création de ce projet. L'association des cordes et
du bandonéon, mélange sonore étonnant et fascinant, n'est autre que
l'un des éléments fondateurs du tango, intrinsèquement lié à son his-

toire. " (Manu Comté). Au programme : Astor Piazzolla, Gerardo Jerez Le Cam, Tomas
Gubitsch, Manu Comté,… www.manucomte.com. Manu Comté : bandonéon / Jean-Frédéric
Molard : violon / Red Gjeci : violon / Pascal Schmidt : violon alto / Hans Vandaele : violoncelle
/ Philippe Cormann : contrebasse.

Samedi 31 janvier 2015 à 21h00

Modern Tango “Manu Comté & B’Strings
L’Heptone fête son deuxième anniversaire

Heptone
❁ Entrée : 10 € 

8 € (étudiant ou prévente)

Alexandre et Peter partagent l'amour du jazz où de belles mélodies
soutenues par une harmonie raffinée, projettent l'improvisateur vers
ses propres horizons. Ensemble, ils excellent à transporter l'auditeur
dans des univers sonores portant au rêve et à la méditation. Dans leur
répertoire, leurs compositions personnelles côtoient celles de jazzmen
emblématiques comme Keith Jarrett, Charlie Haden, Pat Metheny,…

Leur collaboration de longue date leur a permis de développer une complicité musicale et
humaine profonde. Leur récent Cd "Sous les Grands Arbres" a été accueilli par de nom-
breuses critiques très élogieuses. Une émission de Klara en a fait le Cd jazz Belge du mois
lors de sa sortie. Peter Hertmans : guitare /  Alexandre Furnelle : contrebasse.

Dimanche 1 février 2015 à 17h00

"Peter Hertmans & Alexandre Furnelle"
L’Heptone fête son deuxième anniversaire

Heptone
❁ Entrée : 10 € 

8 € (étudiant ou prévente)

Face à la crise et aux risques écologiques, il faut repenser de fond en
comble notre modèle de société fondé sur la croissance. Locales et soli-
daires, des solutions alternatives existent. Le nouveau documentaire de
Marie-Monique Robin témoigne de celles qui vont – peut-être – orienter
notre futur. Lorsque les décideurs politiques ne jurent que par la croissan-
ce, répétant le terme comme une formule incantatoire, une partie de la

population espère d’autres solutions et réfutent le productivisme et la consommation à tout
prix. En partenariat avec le Centre Culturel d’Ittre (CLI) et l’asbl “Dynamiques Créatrices”.
Projection à 21h. Table d’hôtes avancée à 19h.

Vendredi 6 février 2015 à 21h00

Sacrée Croissance (Cinéma)

L’Etable d’Hôtes ❁ Entrée : 5 €

Un plongeur sort des pierres du canal et prend le tram pour venir les
placer dans une galerie / les camionettes d'un glacier, telles une boîte à
musique, tournent autour d'un rond point / une armoire perdue en pleine
montagne dans laquelle le promeneur peut y laisser des objets person-
nels / une invitation adressée à toutes les religions officielles et non offi-
cielles de Belgique pour une commande d'œuvre d'art afin d'organiser
un salon qui montre où en est le rapport actuel entre art et religion / La

première pierre du centre d'art de Alost jetée dans la Dendre par dessus l'épaule du
bourgmestre / … sont quelques exemples parmi les nombreux projets menés par ce duo
belgo-italien sur la scène belge et internationale depuis 1997.

Samedi 7 février 2015

Petit musée : Denicolai & Provoost (Vernissage à 18h + restauration)

La Chapelle de Verre Fauquez

❁ Entrée : 15 € 
étudiant : 10 € 

Bangkok 2010, en pleine guerre civile opposant les chemises rouges aux
chemises jaunes, Matthieu Ha est traversé par une vision surréaliste:
une tortue ayant à la place de la tête: un pénis
Après analyse de cette vision, il comprend alors qu'il doit se marier .Mais
avec qui ?!!? Très vite il se rend compte que sa future promise n'est rien
d'autre que lui même. Connu pour son style atypique à l'accordéon, pour
sa voix de haute contre et un synthétiseur joué avec les pieds, Mathieu
Ha est devenu une icône de la scène underground bruxelloise. Après 20
ans d'expériences singulières, stop en caravane, orchestres avec des
tramway, groupes de musique changeant de noms tous les mois, il nous

propose son opéra ... de crise : L'opéra  philosophique. Le Mariage avec soi-même est un
récit populaire, allégorique, transcendantal, surréaliste, mythique et pardessus tout donne
une nouvelle occasion à la poésie et à l'art abstrait de justifier sa puissance sensationnelle.

Mariage avec soi-même (opéra-cinéma) à 20h30

Samedi 7 février 2015
La Chapelle de Verre Fauquez

PETITES ANNONCES

Je cherche un studio meublé
pour une période de 3 mois envi-
ron de janvier à mars 2015.
brigdewandre@gmail.com

Ecole communale d’Ittre cherche

balles de tennis – 067/64.71.22

● Centre Culturel d’Ittre, CLI

(Coordination) 
36 rue de la Montagne 
1460 Ittre 
067/64 73 23 
info@ittreculture.be  
www.ittreculture.be
● Chapelle de Verre

100 rue A Brancart 
1460 Fauquez 
067/64 88 93 
www.chapelledeverre.be 
info@chapelledeverre.be

● Heptone

7 rue Haute - 1460 Ittre
0488/476 905
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.com
● L’Etable d’Hôtes

4B rue de Tubize - 1460 Virginal 
067/78 06 70  
letable@letabledhotes.be 
www.letabledhotes.be
● Maison du Conte

36 rue de la Montagne  
1460 Ittre  
0493/196 528

● Musée Marthe Donas

36 rue de la Montagne 
1460 Ittre
0471/216 388
info@museemarthedonas.be  
www.museemarthedonas.be
● Théâtre de la Valette

13 rue Basse - 1460 Ittre 
067/64 81 11 
lavalette@skynet.be 
www.lavalette.be

Appel aux
habitants !
Ittre
PARTICIPE AU WALLONIE 

WEEK-END BIENVENUE !

La commune de Ittre sera mise à

l'honneur les 28 et 29 mars 2015

en participant au Wallonie

Bienvenue. 

L'objectif de l'opération initiée par
la Région wallonne est de faire
connaître les communes et vil-
lages participants et notamment
de créer des synergies au sein de
la population. 

Pour ce faire, la Commune est à la
recherche d' " Ambassadeurs ", qui
sont des personnes voulant faire
partager au public leurs activités,
passions ou savoir-faire. Ils
devront être au nombre de 40
minimum. 

Si vous êtes agriculteur, artisan,
artiste, entrepreneur, commer-
çant, collectionneur, membre
d'une association, habitant pas-
sionné par votre commune, ou si
vous offrez des services à la popu-
lation, si vous avez des idées de
découvertes et d'animations à
proposer, devenez vous aussi
"Ambassadeur" de la commune
de ITTRE le temps d'un week-end. 

Afin de vous informer sur l'opéra-
tion, vous êtes invités à une pre-
mière réunion le lundi 19 JANVIER
à 19H au premier étage du syndi-
cat d'initiative de Ittre, 2 Grand
Place à Ittre 

Syndicat d’Initiative 

et de Tourisme

067/64 .87.74  

ou par courriel : 

siti.ittre@skynet.be

http://www.walloniebien-

venue.be/In
fo

s 
 +

 r
és

er
va

tio
ns

18 bus vers
Tubize à partir
de Huleu !
Si le remplacement de la ligne
474 Tubize-Ittre-Virginal-Ittre par
les lignes 43 (Tubize-Clabecq-
Ittre-Croiseau) et 47 (Tubize-
Virginal-Croiseau) ne fait pas que
des heureux, surtout du côté de
Virginal, puisque Virginal passe
de 16 à 9 trajets, elle apporte un
beau plus pour  Huleu. En effet
durant la période scolaire 18 tra-
jets se font vers Tubize, soit via
Virginal, soit via Ittre.

N’hésitez pas non plus 
de signaler les incidents ou 
disfonctionnements :
http://www.infotec.be/Contact/I
ncident.aspx

infotec.be

http://www.infotec.be/fr-

be/medeplacer/horaires/In
fo

s

PT433.qxd  13/01/2015  14:35  Page 5



6
Petit Tram 433 - janvier 2015

Culture

Un an après sa naissance, notre
ASBL est aujourd’hui bien ancrée
dans le paysage événementiel de
nos villages. Encouragée par ses
premiers succès, elle se veut plus
ambitieuse. La programmation
2015 s’annonce plus riche encore
en découvertes et émotions. 
Le nombre de manifestations
passe de 4 à 6 dont un spectacle
entièrement dévolu aux enfants
durant le congé de Toussaint.
Dimanche 1er mars à 17h: ARSIS
ET THESIS; A. Gallez (flûte traver-
sière) et B. Dumont (piano),
concert à la salle Heptone (Ittre).

Dimanche 10 mai à 17h : CETRA

D’ORFEO - LAVENDER BLUE,

Dir. Ph. Keustermans, concert à
l’Etable d’Hôtes (Virginal).

Dimanche 4 octobre à 17h:

AURORE ET CLAIRE DASSESSE

de la Chapelle musicale Reine
Elizabeth  (violon, violoncelle),
concert à l’Eglise de Haut-Ittre.

Mercredi 4 novembre à 15h:

PLUMES ET COURONNE, spec-
tacle musical pour enfants par A.
Gallez, à la salle Planchette (Ittre).

Dimanche 15 novembre à 17h: 

MOZART, AU COEUR DE L’HOM-

ME; conférence par J.M. Onkelinx
à l’Espace Bauthier (Ittre).

Dimanche 13 décembre à 17h: 

CONCERT DE NOEL 

par l’ENSEMBLE LAETARE

à l’Eglise d’Ittre.

Les conditions réservées aux
«AMIS DE MUSIQUE CLASS’ITTRE
restent, en revanche, inchangées
par rapport à l’année 2014, alors
que le nombre de manifestations

augmente de manière sensible:
elle passe de 4 à 6.
Bienvenue à tous les futurs «Amis
de Musique class’Ittre 2015» !
Leur soutien permet le finance-
ment des musiciens, de la commu-
nication et à terme, nous l’espé-
rons, une contribution significati-
ve rendant possible la restauration
d’instruments d’exception appar-
tenant au patrimoine de notre
belle commune!
TARIFS 2015
Conditions ultra-préférentielles
par rapport au prix d’entrée
propre à chaque événement.
6 manifestations (1/03- 10/05 –
4/10- 4/11- 15/11- 13/12)
Ami : 35 euros pour 1 entrée à
chaque manifestation
Couple d’amis : 60 euros pour 2
entrées à chaque manifestation
Ami mécène : 125 euros pour 6
entrées à chaque manifestation
Ami sponsor : cf. carinedelichter-
velde@gmail.com- 0475 448190
Montant à verser sur le nouveau n°
de cpte de MUSIQUE CLASS’ITTRE
BNP PARIBAS FORTIS BE10 0017
4032 5904 avec communication
«Ami(e)(s) de Musique class’Ittre-
adhésion 2015 + votre adresse e-
mail».

Malgré l’annulation d’une de deux
séances initialement prévues, le
public a répondu présent pour
André Borbé le samedi 27
décembre. Une foule de coura-
geux de tous les âges a bravé le
froid pour venir découvrir cet
artiste dont les paroles ont amusé
les petits et parfois même, touché
les plus grands. 45 minutes de
spectacle qu’on ne voit pas passer,
tant l’énergie et la simplicité du
moment nous emportent avec les
trois artistes, simplement munis
de tablettes électroniques pour
accompagner leurs textes de
musiques parfois hors du com-
mun (on n’entend pas souvent des
aboiements dans une musique
d’accompagnement tout de
même).

Et 45 minutes, c’est tout ce qu’il a
fallu à Virginal pour se recouvrir
d’un beau manteau blanc. Après
le spectacle donc, les plus pru-
dents sont rentrés chez eux au
plus vite. Les plus téméraires
quant à eux auront pu profiter

d’un délicieux chocolat chaud et
de cougnous préparés par les rési-
dents de « La Maisonnée ».

Et le lundi, l’équipe du CLI a remis
ça. Ecran géant et projecteur une
fois installés, tout était prêt pour
accueillir à nouveau petits et
grands, et les emmener cette fois-
ci dans le monde minuscule des

insectes. Tout le monde a pu
suivre ainsi cette coccinelle dans
toutes ses folles péripéties, son
amitié improbable avec une colo-
nie de fourmis noires et leur lutte
acharnée contre les fourmis
rouges.

Encore une fois, l’activité propo-
sée a fait mouche et tout le
monde est ressorti ravi de cette
salle de cinéma improvisée dans la
salle Polyvalente.
Tout le monde s’est retrouvé
autour d’une tasse de cacao
chaud et toujours de ces délicieux
cougnous, avant de repartir pré-
parer le passage à l’an neuf.

En ce qui nous concerne, ces fêtes
de fin d’année culturelles ont
donc été une réussite, tant les sou-
rires et les compliments ont été
nombreux. 

Le Centre Culturel d’Ittre vous
donne d’ores et déjà rendez-vous
l’année prochaine pour retrouver
cette ambiance hivernale, et pour
les plus impatients, n’hésitez pas à
nous rendre visite lors de nos
autres activités, peu importe la
saison. 

Julie Duthy

Musique class’Ittre L’année 2015 promet
d’être grandiose
Créer une ASBl de musique classique dans une entité communale

qui offrait déjà un panel varié de propositions musicales était un

défi. Nous pensons avoir réussi notre première année d’existence et

sommes plein d’enthousiasme pour celles qui sont à venir.

Cette réussite, nous la devons à tous ceux qui nous ont accueillis et

soutenus: nos amis, mécènes et sponsors mais aussi le CLI, le

Conseil culturel, l’église St Pierre de Virginal, celle de St Laurent

d’Haut Ittre, l’espace Bauthier, l’Etable d’Hôtes.

André Borbé et Minuscule - la culture en famille
De la neige, des chansons pour enfants et des insectes. C’était le

cocktail original proposé par le Centre Culturel cette année pour

animer vos vacances.

Les vacances d’hiver sont chaque année synonymes d’événement

en famille au CLI. Et 2014 n’a pas échappé à la tradition, puisque le

public a pu assister au spectacle musical d’André Borbé « Les tym-

pans pimpants » et aux aventures un peu folles d’une coccinelle

parmi les fourmis du film Minuscule.

La vie associative & culturelle 
a besoin de vous !

Nous souhaitons vous réunir pour
entendre vos réflexions, vos idées,
vos analyses qui permettent de
traduire les attentes globales
exprimées en projets associatifs et
culturels.

La commune vient de mener dans
le cadre du projet de Plan
Communal de Développement
Rural, le PCDR, un vaste travail de
consultation des habitants dans le
but de connaître leurs attentes
pour Ittre, Virginal, Haut-Ittre et
Fauquez. 

Nous en avons extrait les élé-
ments essentiels que vous trou-
verez en annexe.  Merci de les lire
attentivement avant la réunion.

Nous vous invitons à participer à
cette dynamique !

Nous allons vous réunir pour des
soirées dynamiques, animées et
conviviales avec une organisation
précise, structurée, faisant appel à
quelques outils d'animation effi-
caces.

Le programme et l'organisation

des soirées :

Accueil à partir de 19H30 pour
une petite dégustation de pro-
duits locaux.
Animation-rencontre entre 20 et
22H
● Introduction cadrant la
démarche
● Présentation de la synthèse des
attentes, illustrée par un travail
photographique.
● Travail en sous-groupes de 5
personnes max avec 4 thèmes.
Chaque fois une discussion par
groupe de 15 à 20' avec un anima-
teur de groupe, suivi d'expression
par post-it par chaque participant
et ensuite un exercice de priorisa-
tion. 

"After" quelques échanges autour
d'un bon verre. Extinction des
feux à 23H.

LE CALENDRIER :

Le mardi 20/1 Espace Bauthier :
RENCONTRE AVEC LES ACTEURS

DU MONDE ARTISTIQUE ET

CRÉATIF : Théâtre de la Valette,
Musée Marthe Donas, Maison du
Conte, Chapelle de verre,
Heptone, l'Etable d'Hôtes,
Musique class'Ittre,  Art et
Pédagogie, Art qui show, Pas à
Pas, Atelier Théâtral Demeyere,
Théâtre Bernard Accarain,
Mélod'Ittre, Les Palombes,
Harmonie de Virginal, Fanfares,
Bigoudaire,... les artistes : Roland
Lavianne, Fabrice Gardin, Nathalie
Delattre, Claudine Simon, Frank
Heymans, Serge Plume, Benoit
Douchy, ....

Le mercredi 28/1 Espace

Bauthier : RENCONTRE AVEC LES

ACTEURS DE L'ÉDUCATION PER-

MANENTE : Les Associations de
Parents, Equinoa, El tourniket, SITI,
Association Culturelle berbère, le
PAC, l'ARC, Dynamiques créatrices,
l'ADESA, le PCDN, CAP, PJPO, Ligue
des familles, Ittre en Transition,…

Le mercredi 4/2 Espace Bauthier :
RENCONTRE AVEC LES ACTEURS

DU SECTEUR ENFANCE-

JEUNESSE : les Patros, Noman's
Land, Cadets marine,
L'extrascolaire, Les ateliers créatifs
et de loisirs, les associations
sportives, … 

Le mercredi 11/2 salle des com-

missions, ancienne maison com-

munale :  RENCONTRE AVEC LES

ACTEURS DE LA VIE CUL-

TURELLE ET ASSOCIATIVE DE

VIRGINAL : Virginal en fête, gilles,
El Tourniket, Oxfam, ASF, jogging
club,Arc, Equinoa, …

Le mercredi 25/2 Salle commu-

nale de haut-Ittre :  RENCONTRE

AVEC LES ACTEURS DE LA VIE

CULTURELLE ET ASSOCIATIVE

DE HAUT-ITTRE : 
CCL, Palette Ry ternel, Oxfam
Haut-Ittre, paroisse,….

Le samedi 7/3 entre 10h et 13h

Espace Bauhtier : 

UN FORUM GÉNÉRAL

Inutile de préciser que si vous ne
pouvez pas assister à la soirée qui
colle le plus à votre terrain d'ac-
tion, vous êtes le bienvenu à une
autre date. Merci néanmoins de
vous inscrire afin de  nous perme-
ttre de préparer les séances effi-
cacement (info@ittreculture.be).

Nous comptons sur votre

présence

Pour le Centre Culturel
Fabrice Gardin (Président)

Luc Schoukens
(Animateur-Directeur)

Le Centre Culturel, le CLI, dans le cadre du renouvellement de son

Contrat-Programme, veut construire son projet associatif et cul-

turel pour les années à venir.

Centre culturel d'Ittre :

067/64 73 23  

www.ittreculture.be

info@ittreculture.be
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Après le spectacle, un chocolat chaud et un cougnou !
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Le 1er janvier1968, sur l’antenne
d’Europe 1, Jacques Brel adressait
ses vœux à ses contemporains : «
Je vous souhaite des rêves à n’en
plus finir et l’envie furieuse d’en réa-
liser quelques uns. Je vous souhai-
te d’aimer ce qu’il faut aimer et d’ou-
blier ce qu’il faut oublier. Je vous
souhaite des passions, je vous sou-
haite des silences. Je vous souhaite
des chants d’oiseaux au réveil et des
rires d’enfants. Je vous souhaite de
respecter les différences des autres,
parce que le mérite et la valeur de
chacun sont souvent à découvrir. Je
vous souhaite de résister à l’enlise-
ment, à l’indifférence et aux vertus
négatives de notre époque. Je vous
souhaite enfin de ne jamais renon-
cer à la recherche, à l’aventure, à la
vie, à l’amour, car la vie est une
magnifique aventure et nul de rai-
sonnable ne doit y renoncer sans
livrer une rude bataille. Je vous sou-
haite surtout d’être vous, fier de
l’être et heureux, car le bonheur est
notre destin véritable. »

Qu’ajouter après un tel message ?

Rien, si ce n’est que c’est évidem-
ment tout ce que je vous souhaite
aussi pour cette année 2015 ! 

Je profite de cette première chro-
nique de l’année pour vous faire
part d’une immense passion, que je
n’ai pas encore abordée, et qui a
toute sa place dans cette chronique
culturelle. Ceux qui me connaissent
un peu la connaissent, d’autres
seront peut-être surpris : je veux

parler en quelques mots de la

radio. La radio qui accompagne
presque chacun d’entre nous tous
les jours de l’année, sans que nous y
prêtions forcément attention, et qui

pourtant joue un rôle essentiel dans
notre perception de la culture, de
l’actualité et du monde en général.
La plupart des auditeurs sont sou-
vent attachés à une seule chaîne de
radio, à laquelle ils s’habituent, et
qui ponctue leur quotidien de ren-
dez-vous sonores. D’autres per-
sonnes varient les plaisirs, et choisis-
sent les programmes qui leur plai-
sent parmi la profusion de chaînes
radiophoniques existantes. C’est
mon cas, et ce que je vous suggère
aujourd’hui, plutôt qu’une longue
déclaration d’amour à ce média, est
un bref aperçu des émissions que
j’écoute, en direct ou en podcast,
sur mon poste ou sur Internet,
chaque semaine :

– Puisque je mentionnais la chaîne
française Europe 1 en ouverture, il y
a une émission que je trouve partic-
ulièrement réussie et dont le ton
me plaît énormément : Europe 1

Social Club, animée par Frédéric
Taddéï du lundi au jeudi de 20h à
22h. Le journaliste, que l’on peut
voir également à la télévision dans
Ce soir ou jamais sur France 2,
décrypte quotidiennement l’esprit
de notre époque à travers les
romans, les essais, les films, les
chansons, les spectacles qui font
l’actualité culturelle. Il a récemment
rendu hommage à Jacques
Chancel, qui nous a quitté en
décembre dernier, en rediffusant
une émission de 2006, où l’im-
mense homme de radio se confie à
propos de ses célèbres
Radioscopies et de sa vie à Saigon.
L’émission est disponible sur
Internet (1), et elle vaut la peine
d’être entendue !

– Toujours en France, j’avoue avoir
une très grande admiration pour
France Inter, la chaîne généraliste
du groupe Radio France. C’est la
radio que j’écoute le plus régulière-
ment, et qui loin de l’image vieil-
lotte ou sérieuse qu’on peut en
avoir, propose un contenu de qual-
ité. La liste des émissions qui me
parlent est longue, mais si je devais
vraiment faire un choix culturel, je
citerais : Boomerang, une demi-
heure de culture présentée par
Augustin Trappenard, tous les jours
à 9h, Si tu écoutes j’annule tout de
nos compatriotes Charline
Vanhoenacker et Alex Vizorek (qui
font énormément parler d’eux en ce
moment !) tous les jours à 17h, Le

masque et la plume, émission lit-
téraire de Jérôme Garcin, chaque
dimanche à 20h, et A’Live par
Pascale Clark, du lundi au jeudi à
21h, une émission enregistrée en
public où beaucoup de jeunes
musiciens viennent jouer quelques
morceaux pour se faire connaître.
J’en oublie bien d’autres, n’hésitez
pas à faire un tour du programme
complet de France Inter (2) et à vous
laisser tenter par quelques écoutes !

– Radio France possède une autre
très belle chaîne : France Culture.
Un peu plus élitiste, tous les pro-
grammes ne me plaisent pas, mais
la qualité est au rendez-vous quoti-
diennement et la station a le mérite
de l’excellence. Une émission en
particulier à vous signaler : Les

Nouveaux chemins de la connais-

sance, animée par Adèle Van Reeth
tous les jours de la semaine de 10h
à 11h. Le descriptif la résume par-
faitement :
«Tous les jours, les Nouveaux

chemins organisent la rencontre
entre textes philosophiques et
monde contemporain. Le but ?
S’adresser aux curieux sans ennuyer
les experts, satisfaire les plus
exigeants sans exclure les distraits.
Le secret ? Ne pas séparer la
philosophie d’un côté et le monde
de l’autre, mais partager une
curiosité insatiable pour l’existence
dans ses moindres recoins et vous
transmettre, tout simplement, le
goût de la question et le plaisir de
comprendre.»
Ajoutez à cela des archives, des

extraits sonores et des chansons
intelligemment choisies, et vous
obtenez à mes yeux probablement
LA meilleure émission radio-
phonique qui existe actuellement
(3).

– En Belgique, j’écoute énormé-
ment La Première, chaîne général-
iste de la RTBF au sein de laquelle
j’ai eu le plaisir d’effectuer deux
stages dans le cadre de mes études.
J’ai une affection particulière pour
l’émission culturelle Entrez sans
frapper, tous les jours de la semaine
de 9h à 11h, présentée et animée
par Jérôme Colin et Xavier
Vanbuggenhout. Ils parviennent à
parler de culture pendant deux
heures sans jamais être ennuyeux,
en mettant côte à côte des artistes
reconnus et d’autres moins connus,
en brassant absolument tous les
secteurs de la culture. (4)
L’émission de Laurent Dehossay, Un
jour dans l’histoire, tous les jours à
13h30, est également une belle
réussite, qui permet d’observer les
grands événements qui ont dessiné
les évolutions sociales, politiques,
économiques, et humaines de
notre monde, afin de mieux com-
prendre notre présent. À écouter au
moins une fois, pour se faire une
petite idée ! (5)

– Pour terminer avec quelque chose
de plus léger, mais d’aussi brillant,
chez nos amis britanniques, l’excel-
lente chaîne BB6 Music est à recom-
mander à tous les amateurs de nou-
veautés musicales ! Ils ont d’excel-
lents programmateurs, qui
dénichent des perles parmi toute la
production musicale actuelle, et les
offrent à leurs auditeurs à travers de
nombreux programmes variés (6).

Cette chronique est évidemment
bien trop brève, mais j’espère vous
avoir tout de même donné l’envie
de jeter une oreille aux pro-
grammes qui ponctuent ma vie en
ce moment. Même si Internet com-
porte bien des faces sombres, il faut
tout de même lui reconnaître de
belles vertus, dont celle de pouvoir
écouter et réécouter un nombre
impressionnant d’émissions à n’im-
porte quel moment du jour ou de la
nuit. Voici donc les références pour

les émissions citées :

(1)http://www.europe1.fr/emis-
sions/europe-1-social-club-freder-
ic-taddei
(2)http://www.franceinter.fr/pro-
grammes
(3)http://www.franceculture.fr/emis
sion-les-nouveaux-chemins-de-la-
connaissance
(4)http://www.rtbf.be/lapremiere/e
m i s s i o n s _ e n t r e z - s a n s -
frapper?programId=8521
(5)http://www.rtbf.be/lapremiere/e
m i s s i o n s _ u n - j o u r - d a n s - l -
histoire?programId=5936
(6)http://www.bbc.co.uk/radio/play
er/bbc_6music

Bonne écoute, belle année 2015 et
à très bientôt !

Romain
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Depuis l’été, Eloïse est partie pour un an aux Etats Unis. Elle

nous livre ses impressions et ses réflexions.

aux USA

?

Culture

Romain Detroy  
La Chronique 
du mois

HOMMES VS. TERRE

Près de chez moi, il y a un chemin
boisé, guidé par une rivière. Il y fait
bon se promener, grimper aux
arbres et regarder le soleil se cou-
cher. La nature semble m’ouvrir
ses bras, et je me demande pour-
quoi j’y trouve une telle paix. 

Contemplation

J’ai marché sur ce chemin dans
l’étreinte du soleil, dans les feuilles
mortes et dans la neige de
décembre. J’y trouve à chaque fois
une sérénité et une fascination qui
dépassent ma compréhension.
Tout fonctionne en équilibre, tout
est à sa place, inchangé et pour-
tant à chaque fois légèrement dif-
férent. Je me souviens des champs
de blés d’Ittre, scintillant d’un mil-
lion d’ors en été, et j’étais frappée
par cette variation de couleurs.

Notre Terre est immense, ses cli-
mats et reliefs multiples. Chaque
année nous découvrons en
moyenne 16 000 nouvelles
espèces. Cette biodiversité entre-
tient l’harmonie de notre environ-
nement, chaque espèce remplis-
sant un rôle aussi minuscule qu’es-
sentiel. Nous avons sous nos yeux
des paysages de glace et de sable,
des océans noirs, des montagnes,
des plaines et des plages. Il y a sur
Terre une beauté si pure qu’elle ne
demande aucune réflexion, juste
une contemplation. 

Insignifiance

Dans le feu du crépuscule ou sous
les saules pleureurs, je me sens
parfois si petite. Je sens cette force
qui surpasse mon existence, qui
m’assure qu’avec ou sans moi la
rivière continuera de couler et les

feuilles de tomber. Nous sommes
devenus si puissants, si certains de
notre légitimité dans ce monde
que nous avons oublié notre insi-
gnifiance. Il fut un temps où la
Terre tournait sans nous, et il y en
aura un où elle se passera de notre
présence à nouveau. Certaines
personnes décident que prendre
soin de notre environnement est
superflu, que nous devons uni-
quement nous préoccuper de
notre espèce. Elles oublient que
nous fonctionnons avec la nature,
que nous en faisons partie inté-
grante. Nous nous en nourrissons,
elle nous permet de respirer, de
construire, et en fin de compte en
nous souciant de la nature, nous
nous soucions de l’humanité.
Nous ne sommes ni indispen-
sables ni sans conséquence sur
cette planète, et nous savons que

notre impact nous reviendra à la
figure. Il est grand temps de signer
l’armistice de la guerre Hommes
vs. Terre. 

Partenaire

Le second millénaire nous a
amené quantité de défis environ-
nementaux, et cette nouvelle
année n’échappe pas à la règle. Au
fur et à mesure que la population
augmentera, nous devrons faire
des compromis dans notre coha-
bitation avec la nature. Ce ne sera
ni facile ni impossible, et je pense
que nous pouvons tous contri-
buer, en commençant déjà par
reconnaitre nos responsabilités.
Nous avons tellement besoin de
ce que cette planète a à nous offrir
et nous avons tellement de
moyens d’en profiter sans la
détruire. Je crois que nous appré-

cions tous la splendeur des bois et
des champs de notre belle com-
mune… Alors je vous invite, cette
année, à prendre soin de cette
Terre chacun à votre façon. Et
peut-être 2015 sera l’année où la
nature n’est plus perçue comme
une enemie ou une esclave, mais
comme une partenaire.  

Pour aller plus loin : Nouvelles
Vertes est un collectif d’histoires
choquantes, intrigantes, futuristes
au sujet de l’écologie. J’ai lu ce
livre il y a plusieurs années, et je
me suis sentie secouée, mais il m’a
aussi laissé un goût d’espoir pour
notre avenir. De plus, il est précédé
d’un poème d’Hubert Reeves,
astrophysicien réputé.   

Eloïse Goffart

Magie à la chapelle
de verre à Fauquez

Patshiva Cie est un cœur de 35

âmes essentiellement fémi-

nines, 2 hommes s’étaient éga-

rés dans le groupe, qui nous a

présenté un programme diver-

sifié. 

Des chants d’europe et du
monde, tantôt sacré, tantôt profa-
ne ont émerveillé le nombreux
public. Il est vrai que les qualités
exceptionnelles du lieu, combi-
nées avec la grâce féminine et
leurs voix cristallines nous ont
permis de vivre un pré noël très
agréable.
Soulignons aussi que Nelliyu qui
anime les lieux avec Eric, fait par-
tie de ce très bel ensemble.
Bon vent à ce lieu culturel inspiré
et inspirant.

Luc Schoukens
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Passionné de sports de montagne
depuis qu’il est tout petit, Yvan
Delplancq décide un jour qu’il
veut en faire sa profession. Étant
vite contraint d’abandonner l’idée
de se lancer dans une activité en
lien avec les sports d’hiver, la
neige n’étant pas si courante que
ça en Belgique, il se penche alors
sur les activités d’été en mon-

tagne. 

Chaque année, avec ses enfants, il
prend plaisir à arpenter les par-
cours d’accrobranche. Il étudie
alors cette piste. «J’ai fait une
étude de marché, d’abord en vue
d’ouvrir mon parc en Belgique.
Mais ça m’a paru compliqué pour
commencer, étant donné la
concurrence qui existe déjà. Je
suis alors tombé sur ces modules
d’accrobranche mobiles. J’ai pris
contact avec le fournisseur de
Lyon, et après deux ou trois ren-
contres, nous avons décidé de lan-
cer notre collaboration.»

AltiPlay, AltiWood, AltiClimb

Et depuis mars 2014, AltiPlay n’ar-
rête plus de s’étendre. Les
modules, qui nécessitent trois
heures de montage, ont déjà ravi
Les Rencontres Médiévales de
Braine-le-Château, Louvain-La-
Plage, La Louvière-Plage, la Saint-
Rémy. «J’ai peut-être mal choisi
mon année pour commencer.
C’est un des pires étés que l’on a
eu ces dernières années, pas très
propice à mon activité en plein air
donc. Mais Louvain-la-Plage a été

un succès malgré tout. J’ai vu des
gens revenir plusieurs fois, preuve
que le public est demandeur.» Et
maintenant que les beaux jours
nous quittent définitivement,
vous pouvez croiser AltiPlay à l’in-
térieur, Ville 2 à Charleroi pour le
Carnaval et l’Esplanade de
Louvain-la-Neuve pour les
vacances de Pâques.

L’activité de ce Haut-Ittrois ne lui
permet pas encore de s’en occu-
per à temps plein. Qui plus est, les
modules prennent du temps à
monter, et ne sont donc pas acces-
sibles pour des événements privés
d’une après-midi. Yvan Delplancq
a donc décidé d’élargir son activi-
té. A côté d’AltiPlay, il propose
AltiWood et AltiClimb, «deux acti-
vités que le public privé peut tout
à fait envisager de demander pour
un événement d’une plus courte
durée, un anniversaire, etc.»

AltiClimb, ce sont des parcours
d’escalade dans les arbres qui vont
permettre aux enfants d’ap-
prendre à grimper. «Ce sont en fait
simplement des techniques d’éla-
gage et des techniques de spéléo-
logie que j’ai réadaptées pour les
mettre à portée de tous.» Quant à
AltiWood, bien qu’il reconnaisse
avoir plus de concurrents à ce
niveau-là dans la région, c’est une
façon pour lui de proposer aux
familles des moments de compli-
cité autour de jeux en bois.

Déjà de nouveaux projets

comme si tout cela ne suffisait pas
à égayer nos beaux après-midis,
Yvan Delplancq ajoute en 2015 sur
une nouvelle branche à son arbre
: AltiRando. En collaboration avec
une institutrice de l’école commu-
nale, il réfléchit à des parcours de
randonnées thématiques, qu’ils
soient temporaires ou perma-
nents, à proposer aux privés, mais
aussi aux communes, en activités
de team-buildings, etc. «C’est l’an-
cien kiné qui revient un peu via
cette activité, puisque c’est l’occa-
sion pour moi d’offrir aux gens une
nouvelle activité qui soit acces-
sible à tous sur le plan physique.
La marche est l’activité physique
qui est ouverte au plus de monde,
et encore une fois, elle permet de
revenir aux sources et de partager
de bons moments en famille».

«J’essaye aussi de porter des évé-
nements avec mes quatre activi-
tés. Je commence petit à petit à
me faire connaître et à prendre
des contacts qui pourraient abou-
tir à de nouvelles choses pour moi.
L’organisation d’un événement,
c’est encore une toute autre activi-
té qui demande énormément d’in-
vestissement, mais cela pourrait
me permettre de me développer
encore plus.»

Enfin, l’idée d’avoir un jour son
parc à lui reste dans un coin de sa
tête. «Les retours que j’ai jusqu’à

présent sont positifs, et c’est très
motivant. Certains me demandent
où je suis basé avec mes modules.
Et pour le moment, je n’ai pas de
réponse à leur donner. En atten-
dant, je cherche un partenaire qui
aimerait installer un module fixe
en milieu urbain. Ça amènerait
l’accrobranche là où on ne l’attend
pas. Mais c’est compliqué, il faut
que les personnes et les lieux ren-
contrent les normes de la législa-
tion européenne.»

«Réaliser des choses que vous
n’avez jamais faites réveille vos
talents méconnus» est le mantra
d’Yvan Delplancq. C’est ce qui
guide son activité : permettre aux
gens de s’évader, de tester des
choses nouvelles, dans un esprit
familial qui prime avant tout.
AltiPlay & cie ont déjà fait leurs
preuves sur le public Ittrois, et ce
n’est qu’un début pour Yvan
Delplancq.

Julie Duthy
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AltiPlay SPRL  

rue Warchay, 1 

1461 Haut-Ittre 

y.delplancq@altiplay.com

0471 99 45 33

http://www.altiplay.com
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Toujours plus haut, et bien accrochés avec AltiPlay
Si vous vous êtes aventuré sur le parking arrière lors de la Saint-

Rémy, vous avez sûrement croisé Yvan Delplancq. Avec son module

d’accrobranche placé pour l’occasion, il a ravi les plus petits et

même les plus grands, puisque le Bourgmestre a lui-même essayé

et approuvé le module. Concrétisation d’un rêve de pouvoir combi-

ner métier et passion pour les sports de montagne, ce Haut-Ittrois a

lancé, en mars 2014, AltiPlay, une entreprise qui a comme volonté

de proposer des activités familiales originales et collectives.

Divers

Dans cette nouvelle pièce de La
Valette, Gérard Vivane et Gérard
Duquet se donnent la réplique de
façon assez touchante. L’histoire
nous emmène à travers les souve-
nirs de David, mari de Flo, et
Edward, ancien amour devenu ami
de Florence. Chacun présente à
l’autre la femme qu’il a connue, la

même, et pourtant, les deux ver-
sions sont si différentes. L’un la
côtoyait tous les jours, l’autre
l’idéalisait trois jours par an. 
S’installe alors entre eux un dia-
logue, parfois de sourd, parfois
nostalgique, parfois bouillonnant. 

D’un amour partagé va naître une

amitié, avec en toile de fond,
cette relation étrange de deux
hommes qui ont aimé la même
femme. Mais au fond, «ne pen-
sez-vous pas que le secret d’une
relation qui dure c’est une poin-
te de torture ?»

Une mise en scène de Léonil Mc

Cormick, avec Gérard Vivane et

Gérard Duquet. Jusqu’au 08

février 2015. 

David and Edward à La Valette
Pour sa première production de 2015, le Théâtre de La Valette fait

appel à deux acteurs de talent pour faire voyager le spectateur

dans l’intimité d’une défunte, à travers deux hommes qui l’ont

aimée.
Les jeudis, vendredis,

samedis à 20h30 et les

dimanches à 18h00 (cer-

tains dimanches à 16h00)

La Valette

067/64.81.11 

lavalette@skynet.be

http://www.lavalette.beIn
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Pas de changement pour le

théâtre et la Brasserie

Heureusement, cela ne concerne
ni Le Théâtre de la Valette ASBL,
qui continue de proposer sa saison
théâtrale et qui semble avoir les
garanties d’un bail commercial
pour continuer son activité.  Idem
pour le restaurant ‘La Brasserie des
Artistes’ qui continue son activité.
Dans un premier temps, pas de

changement donc pour les spec-
tateurs du théâtre et les clients du
restaurant.

Sur rtbf.be, Mathieu Michel, le
Président du Collège provincial
pointe « des erreurs de gestion »
dans le chef d’ID.  Pour Guy Zone,
le Président de Nivelinvest, « nous
nous sommes retrouvés avec des
difficultés de deux ordres : les
relations avec M. Mc Cormick qui

n’ont jamais été vraiment au beau
fixe et les bâtiments achetés qui
étaient non conformes et présen-
taient d’énormes problèmes de
stabilité ».

Dans l’Avenir, Léonil Mc Cormick
se défend de ses accusations : «
Dès le lendemain de la signature
de mon contrat de bail, ils ont
voulu en changer les termes.  J’ai
refusé. ».

Avant la faillite, le complexe avait
été mis en vente pour 1,2 millions
€.  Le Collège communal avait
d’ailleurs invité l’IBW à racheter les
bâtiments.  Au Conseil communal
du 16 décembre dernier, l’opposi-
tion PA demandait des explica-
tions au Collège, qui devait être

informé étant donné la présence
de l’Echevine de la Culture dans le
CA de La Valette SA, s’étonnant
que le Conseil communal ittrois
n’avait pas été informé de la
dégradation de la situation. (voir
compte-rendu en p. 18). 

Hélène de Schoutheete, l’Echevine
de la culture explique les condi-
tions de son mandat au sein de La
Valette SA : « J’ai tenu le Collège
au courant des avancées.  Mon
mandat avait pour but de veiller à
maintenir l’activité théâtrale et à
ce que la concertation avec les
partenaires (théâtre et brasserie)
persiste. Au moment de la déci-
sion de vendre le site, j’ai deman-
dé à ce qu’on acte, dans le mandat
de vente, la volonté de maintien

de l’activité théâtrale.  Cela n’a pas
été fait et j’ai présenté ma démis-
sion au mois de novembre.  Nous
n’avons pas informé le Conseil
communal car plusieurs procé-
dures judiciaires étaient en cours. 
A présent, notre volonté est de
garder l’activité théâtrale au cœur
de notre village.»

Dans ses prochaines éditions, le
Petit Tram reviendra sur cette failli-
te et l’avenir de la Valette.

Ludovic Devriendt

La Valette S.A. en faillite
En 2011, Léonil Mc Cormick revendait les bâtiments du Théâtre de la

Valette (la salle de  théâtre, la brasserie et la grange) à Innovation et

Développement (ID) - LaValette SA, une filiale de Nivelinvest pour la

somme de 1,5 millions € (achat et rénovation incluse - grâce à un

apport de la Province du Brabant wallon).  Le projet était de trans-

former le complexe en centre de séminaire et de formation pour les

entreprises.  Il y a quelques semaines, La Valette SA, était déclarée

en faillite. 
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Bakari Retour vers un
futur
Zaventem, lundi 17 novembre

2014, 9h30. Après plusieurs

années de clandestinité et de

galère dans notre pays, c’est

délibérément et librement que

Bakari a choisi de retourner au

Burkina Faso, son pays. Nous

sommes 5 à avoir pu nous libé-

rer pour l’accompagner vers

l’avion qui le ramènera là-bas. 

Beaucoup d’émotion. Même si
celle-ci s’exprime différemment
chez chacun. Ce n’est pas facile de
quitter un ami...
A 11h, l’avion va décoller.
Dommage que les aéroports
soient devenus de véritables bun-
kers commerciaux où sécurité et
rentabilité priment sur conviviali-
té. Après son passage à la doua-
ne, il nous a été impossible de lui
faire un dernier signe d’au revoir.
Heureusement, il y a les gsm et
nous continuons à échanger par
sms interposés. 
Bakari est parti heureux et
confiant. Heureux de retrouver les
siens. Confiant dans un nouvel
avenir qui, peut-être, ne sera pas
aussi sombre qu’il le pressentait
avant son misérable voyage en
Occident. 
Parce qu’il s’est senti soutenu par
d’autres qui, par sympathie ou
solidarité, l’ont accueilli, écouté et
aidé dans la recherche de solu-
tions. 
Parce qu’il a désormais un début
de projet. L’argent récolté (pour
rappel : 4000€) grâce au repas de
solidarité fait à son attention en
octobre dernier et grâce à de
multiples gestes qui ont suivi, lui
a permis de planifier une série
d’actions qui l’aideront (plusieurs
amis d’ici y veilleront) à créer son
emploi au Burkina (passer son
permis poids lourds, améliorer ses
compétences scolaires, aider à sa
subsistance le temps qu’il puisse
vivre de son activité).
Bakari a dit : “Pour tout cela, que
Dieu bénisse votre famille.” Si
vous ne croyez pas en un dieu, il
vous suffit d’entendre “Merci”. 
Ce matin, en pensant à lui, je me
rappelle une fois de plus que tous
les hommes ne naissent pas
égaux. Certains ont un sacré cou-
rage.

Nathalie Lourtie

Envie d’être Solidaire avec

Bakari ? 

N° de compte : 

BE54 0017 3339 0097

Vous avez envie d'aider concrète-
ment, d'ouvrir votre porte et d'être
solidaire envers des enfants qui
rencontrent des difficultés? Dans
ce cas, l'Accueil Familial d'Urgence
(AFU) a plus que jamais besoin de
vous. Notre service, agréé par la
Communauté Française, recherche
activement de nouvelles familles
d'accueil dans la province du
Brabant-Wallon pour assurer la

prise en charge d'enfants de 0 à 18
ans. Chaque famille d'accueil pou-
vant bien sûr adapter les accueils à
sa réalité quotidienne (bébés,
enfants scolarisés ou non, adoles-
cents…). 
Toutes les familles, de tous les
milieux sociaux confondus peu-
vent devenir famille d'accueil !
Nous analysons toutes les candi-
datures. 

L'accueil peut durer de 15 à 45
jours maximum. L'objectif est
d'éviter un placement en institu-
tion et d'offrir à ces enfants une
vie harmonieuse au sein d'une
famille ouverte. 
Ce temps permet ainsi à l'équipe
de trouver des solutions adé-
quates aux problèmes rencontrés. 

Si vous êtes intéressés ou simple-
ment pour une information, n'hé-
sitez pas à nous contacter au
067/877.107 ou par mail : 

afu.rech.fac@gmail.com ;  cela
n'engage à rien. 
"Avec nous, rien n'est imposé, tout
est proposé", telle est notre devise.

AVANCEMENT DU PROJET DE

L'ANNÉE PASSÉE 

A Santa Maria del Valle (Pérou), 14
techniciens-paysans et 6 techni-
ciens en irrigation ont terminés
leur formation.

Avec la formation de l'année pas-
sée, le district de Santa Maria del
Valle disposera de 36 techniciens
paysans diplômés : 10 en agricul-
ture, 20 en élevage et 6 en irriga-
tion.

Avant leur certification, les techni-
ciens paysans ont dû donner cours
dans une école secondaire. Une
épreuve difficile, mais qu'ils ont
mis un point d'honneur à réussir.

Ces indiens n'avaient pas l'habitu-
de de s'exprimer en public, une
formation complémentaire visant
à développer l'auto-estime et les

capacités d'animateurs s'est avé-
rée nécessaire. 

Les résultats furent spectaculaires
comme en témoigne un partici-
pant: "J'ai surtout vu la différence
chez les femmes,. Au début de la
formation, elles répondaient,
gênées, en riant. Lors du dernier
atelier, les femmes participaient
plus que les hommes". 

PROJET 2015 

Projet d'agriculture plus rentable
et respectueuse de l'environne-
ment à Umari (Pérou)

Les agriculteurs et éleveurs
indiens de la commune d'Umari
sont particulièrement défavorisés
et vivent avec un revenu moyen
de 55 € par mois ...

Pour nourrir leur famille, beau-
coup d'hommes partent travailler
loin dans des plantations de coca.
Ce qui les coupe de leur famille et
les amène à entrer en contact avec
les organisations de narcotrafi-
quants…

Un dialogue avec les villageois a
permis de dessiner un projet de
développement: démontrer qu'il
est possible de vivre dignement, là
où ils vivent, en gagnant décem-
ment sa vie grâce aux produits de
la terre.

-500 familles sont partantes. Elles
seront accompagnées dans
l'adoption de "techniques de pro-
duction rentables" naturelles,
autonomes des produits promus
par les multinationales :

-Pépinières pour obtenir des
semences locales et des plantes de
qualité.

-Formations d'élevage de mou-
tons, bovins et cochons d'Inde

-Diversification, association et
rotation des cultures.

Agroforesterie

-Production locale d'engrais, de
compostage, de produits phytosa-
nitaires naturels

-Conseils personnalisés pour que
les différentes productions se
complètent et interagissent positi-
vement entre elles..

Objectif 2015 de la campagne

IDP (à Ittre et Braine-le-Château)

et de la Commission Tiers-

Monde de Braine-le-Château :

Financer l'accompagnement des

projets d'agriculture de 45

familles à Umari

Nous pouvons les aider en partici-
pant à la 45e campagne 

'Iles de Paix' en versant sur le
compte Iles de Paix 000-0000049-
49 avec la mention "Dons
Ittre/Braine-le-Château" (Une
attestation fiscale sera envoyée
pour tout don atteignant 40 Euros)

J. Cornil, D. Dallemagne, Y.

Deblander, J. de Bueger, R.

Meert,  R. Mior, P. Perniaux, X.

Petre  Tel: 02/366.07.24

Accueillir un enfant chez soi, une démarche solidaire
Besoin de familles pour l’accueil d’urgence d’enfants de 0 à 18 ans

«Pour qu’un enfant grandisse, il faut tout un village».

Nouvelles des Projets Iles de Paix soutenus 
par Ittre et Braine-le-Château

Grâce aux nombreux bénévoles, et
particulièrement aux jeunes
alpines et conquérants du patro
d’Ittre, et  à votre générosité (aussi
celle de Braine le Château sollici-

tée par nos ambassadeurs) nous
avons pu récolter, suite à la vente
des produits équitables proposés,
un montant supérieur à l’an der-
nier. Merci aussi à l’Etable d’Hôtes

et le CLI pour leur fructueux parte-
nariat (plus de 150 entrées pour la
pièce de théâtre « Nourrir l’huma-
nité, c’est un métier ».
Cette somme permettra de finan-
cer des projets de développement
principalement en Afrique et en
Amérique du Sud.

Un tout grand MERCI à tous et ren-
dez-vous l’année prochaine pour
la campagne 2015.

Céline Debatty et Anne

Pussemier

Coordinatrices locales 11.11.11

Opération 11.11.11 – MERCI
Durant les deux premières semaines de novembre dernier, a eu lieu

la campagne de solidarité avec les peuples du Sud.

Solidarité

Du 16 au 20 février

pour enfants de 4 à 12 ans de 9h

à 16h.

Au menu :  Terre glaise, peinture,
dessin, cuisine, kamishibaï,
théâtre, cirque, clowneries et com-
pagnie! Tout cela dans un esprit
100% NATURE et BONNE HUMEUR.
Dans le respect et le rythme de
chacun.
La préparation de nos collations
sera faite avec des produits bio,
artisanaux et/ou locaux.

Que du bonheur en perspective !
Avec la participation de Françoise
Baudoux et Anne Roelandt.
La participation aux frais est de
22€ par jour ou de 100€ pour
les 5 jours.
Possibilité de garderie à partir de
8h le matin et jusqu’à 17h30 le soir
uniquement sur demande.
Il faut apporter son pique-nique
pour le repas de midi.
Une paire de bottes et des san-
dales de gymnastique seront éga-

lement les bienvenues. Lieu des
stages : «Aux Palombes» 54 rue
du Vieux Pavé d’Asquempont
1460 Ittre Nous accueillons maxi-
mum 12 enfants.

Le Retour des Palombes vous propose...
Un stage BIEN-ÊTRE appelé “Joyeux carnaval”!

Stages Le Retour des Palombes

Christine Grégoire

0479/449578 
christinegregoire7@gmail.com
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Accueil Familial

d'Urgence 

Siège Social : Rue du

Cheval Godet, 34/ 1400

Nivelles

http://www.afu.be 

Site de la Fédération des

autres Service d'Accueil

Familial : www.lesfamil-

lesdaccueil.be
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Jusqu’ au Dimanche 15 Février 2015 - 20:30
THÉÂTRE “ DAVID ET EDWARD”

DE LIONEL GOLDSTEIN 

Les jeudis, vendredis et samedis à 20h30 et
dimanche 18h00
Théâtre de la Valette
(13, rue Basse 1460 Ittre)
Org: Théâtre de la Valette
Infos :  067/64.81.11
lavalette@skynet.be
www.lavalette.be

Du Samedi 17 Janvier 2015 au Dimanche
08 Février 2015 - 14:00
EXPOSITION UP-DESIGN 

Espace Bauthier 
(Rue de La Montagne, 36 -1460 Ittre)
Org: Centre Culturel d’Ittre
Infos : 067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Samedi 17 Janvier 2015 - 19:00
CAFÉ - THÉÂTRE ADULTES “FEMMES” 

Samedi à 19h et dimanche 13h30
Salle polyvalente de Virginal
Org: Art Qui Show
Infos : Valérie Tilman - 0476/92.54.52
artquishow@gmail.com
www.artquishow.com

Dimanche 18 Janvier 2015 - 14:30
CONFÉRENCE “TOUT SAVOIR SUR 

LA TOMATE DE LA CULTURE 

À LA CONSOMMATION” 

Par Monsieur Rubay Eddy
Salle polyvalente de Virginal
Org: Cercle Royal Horticole et Avicole
Infos : Sylviane Bontet - 0498/75.74.13

Dimanche 18 Janvier 2015 - 17:00
“NEW TRIO” (JAZZ) 

Heptone (Rue Haute, 7 -1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.be

Dimanche 18 Janvier 2015 - 15:00
REPAIR CAFÉ 

Ancien CLI derrière la commune d’Ittre
Org: Repair Café
Infos : Alice Hanotier - 0473/72.80.24
www.repairecafe.be et
www.facebook.com/repairecafeittre

Mercredi 21 Janvier 2015 - 20:00
CINÉ’SOUPE - PAS SON GENRE 

Espace Bauthier 
(Rue de La Montagne, 36 1460 Ittre)
Org: Centre Culturel d’Ittre
Infos : 067.64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Samedi 24 Janvier 2015 - 19:00
FÊTE DU NOUVEL AN BERBÈRE 

Salle polyvalente de Virginal
Org: ASBL n’Imazighen
Infos : Chérif Hamdis - 0496/78.50.20
cherif.hamdis@skynet.be

Dimanche 25 Janvier 2015 - 15:00
CONCERT DU NOUVEL AN 2015 

Le Palais de Plume
Org: Syndicat d’Initiative en collaboration
avec le CLI et l’administration communale
d’Ittre
Infos :  067/64.87.74
siti.ittre@skynet.be

Dimanche 25 Janvier 2015 - 17:00
“JEAN PAUL ESTIÉVENART TRIO” 

(JAZZ TOUR LUNDIS D’HORTENSE) 

Heptone (Rue Haute, 7 -1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.be

Samedi 31 Janvier 2015 - 21:00
MODERN TANGO “MANU COMTÉ 

ET B’STRINGS” 

Heptone (Rue Haute, 7 -1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : - 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.be

Samedi 31 Janvier 2015 - 19:30
SOUPER - DANSANT MR

Relais du Marquis 
Org: MR d’Ittre 
Infos :  0477/20.19.13 
mr.ittre@gmail.com  

FÉVRIER 2015

Dimanche 01 Février 2015 - 17:00
“PERTER HERTMANS ET ALEXANDRE

FURNELLE” 

Heptone (Rue Haute, 7 -1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos : 0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.be

Vendredi 06 Février 2015 - 21:00
FILM “SACRÉE CROISSANCE” 

DE MARIE DOMINIQUE ROBIN

L’Etable d’Hôtes (Rue de Tubize, 4b 
1460 Virginal)
Org: L’Etable d’Hôtes
Infos :   067/78.06.70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Samedi 07 Février 2015 - 18:00
PETIT MUSÉE : DENICOLAI ET PROVOOST

(vernissage à 18h + restauration) 
La Chapelle de Verre ( rue A. Brancart, 100
1460 Fauquez)
Org: La Chapelle de Verre
Infos : - 067/64.88.93
info@chapelledeverre.be
www.chapelledeverre.be

Samedi 07 Février 2015 - 18:30
SOUPER ET BAL DE LA ST VALENTIN 

Salle polyvalente de Virginal
Org: V.E.F (Virginal en fête)
Infos : Marc Ducochet - 0473/42.68.86

Samedi 07 Février 2015 - 20:30
OPÉRA -CINÉMA “MARIAGE 

AVEC SOI-MÊME” 

La Chapelle de Verre 
( rue A. Brancart, 100 1460 Fauquez)
Org: La Chapelle de Verre
Infos : 067/64.88.93
info@chapelledeverre.be
www.chapelledeverre.be

Dimanche 08 Février 2015 - 14:30
CONFÉRENCE “LA PELOUSE” 

Par monsieur Hanotier Jean-Pierre
Salle polyvalente de Virginal
Org: Cercle Royal Horticole et Avicole

Infos : Sylviane Bontet - 0498/75.74.13

Dimanche 08 Février 2015 - 17:00
“FLRORINI/HOUBEN QUARTET” 

(JAZZ TOUR LUNDIS D’HORTENSE) 

Heptone (Rue Haute, 7 -1460 Ittre)
Org: Heptone
Infos :   0488/47.69.05
asbl.heptone@gmail.com
www.heptone.be

Samedi 21 Février 2015 - 14:00
FESTIVAL “LA TOUR DE SAMME” 

L’Etable d’Hôtes 
(Rue de Tubize, 4b - 1460 Virginal) 
Org: La tour de Samme 
Infos : info@tourdesamme.com  

Samedi 21 Février 2015 - 20:30
RÉCITAL MUSICAL - VANESSA LEFEBVRE

“DÉSIR D’ELLE ET DE LUI” 

La Chapelle de Verre 
( rue A. Brancart, 100 1460 Fauquez)
Org: La Chapelle de Verre
Infos :  067/64.88.93
info@chapelledeverre.be
www.chapelledeverre.be

Mercredi 25 Février 2015 - 19:00
CINÉ’SOUPE - IDA 

Espace Bauthier 
(Rue de La Montagne, 36 -1460 Ittre)
Org: Centre Culturel d’Ittre
Infos : - 067/64.73.23
info@ittreculture.be
www.ittreculture.be

Du Jeudi 26 Février 2015 au Dimanche 29
Mars 2015 - 20:30
THÉÂTRE

“ UNE HEURE ET DEMIE DE RETARD” 

Les jeudis, vendredis et samedis 
à 20h30 et les dimanches à 18h00
Théâtre de la Valette 
(13, rue Basse 1460 Ittre)
Org: Théâtre de la Valette
Infos : - 067/64.81.11
lavalette@skynet.be
www.lavalette.be

Vendredi 27 Février 2015 - 21:30
SOIRÉE “ROLLING STONES” -  CONCERT 

L’Etable d’Hôtes 
(Rue de Tubize, 4b - 1460 Virginal)
Org: L’Etable d’Hôtes
Infos :  067/78.06.70
letable@letabledhotes.be
www.letabledhotes.be

Calendrier

Stages

Art et Pédagogie
ATELIERS pour adultes
2014-2015
DESSIN et PEINTURE
EXPRESSION et CREATIVITE

Ateliers/Cours hebdomadaires et
mensuels en petits groupes
Nouveau : Journées à thème
(aquarelles, techniques mixtes…)
Un art à la portée de tous : 
apprendre à voir avec le
"cerveau droit" (l'œil de l'artiste) 

"Créer, c'est appréhender le

monde et se laisser construire de

l'intérieur" 

Techniques variées : crayons,
fusains, pastels, aquarelles, 
encres, brou  de  noix,  gouaches,
acryliques, etc…

Commencer l’année 2015 avec
bonheur, c’est le principe même
de l’Ayurveda, et c’est ce que le
Centre Prana vous souhaite !

Une année toute spéciale pour le
Centre Prana qui va fêter 10 ans de
découvertes, de rencontres et
d’échanges généreux et durables.

En complément des formations
et séances traditionnelles, des
nouveautés seront proposées en
2015, dans un écrin revisité. 

D’ici là, puisque la tradition des
fêtes de fin d’année nous amène à
chérir nos proches, pensez à un
cadeau différent …

- Bon cadeau pour un massage 

- Un passeport pour la Route des
Indes 

- Un coffret soirée Cocoon 

Agenda complet des formations
sur le site www.pranacenter.eu 

Je préfère « être en Yoga », sur un
chemin de découverte de qui je
suis, dans ce monde qui va si vite
et dans tous les sens, dans lequel
je peux me sentir bousculée,
désarçonnée, déracinée. Mais cela
fait un peu pompeux non ? 
En 2015, nous continuerons à vous
accueillir dans un espace-temps
d’écoute de soi, de respirations
dansées à travers des postures de
yoga pour prendre soin de son
corps physique, émotionnel, «
mental » et spirituel, chacun
selon ses aspirations et tempéra-
ments.
Et avec Catherine, Maève et
Saskia, on adore rire avant et après

les séances, parfois pendant aussi
d’ailleurs ;-).
Inspire c’est : des cours collectifs,
chaque jour de la semaine, à Ittre,
pour adultes, ados et enfants. 
Nous proposons également des
séances individuelles. La séance
est alors dessinée pour vous, après
un temps d’écoute afin de la pré-
parer en fonction de vos besoins
(futures mamans, jeunes mamans,
revalidation en collaboration avec
votre kiné, accompagnement pen-
dant les traitements pour un can-
cer…). 
Pour les enfants, les séances sont à
l’image de notre logo « Graine de
Yogi », ludiques, colorées, dans la

joie et la bonne humeur.

Avec Catherine Blondiau, membre
de l’ABEPY et auteur du livre «
Yoga pour les enfants et synergies
d’huiles essentielles » aux
Editions Amyris, 
Et Saskia Meganck et Marie-Eve
Defrance, toutes Ittroises !

9h : Pilates
16h0 : Yoga Enfants - 6-9 ans
Extrascolaire
17h05 : 9-12 ans - Extrascolaire
Mardi 9h : Cours de yoga Raviva 
Gratuit pour les personnes en trai-
tement (Fondation contre le can-
cer)
10h30 : Yoga
18h30 : Pilates
19h30 : Pilates
20h40 : Yoga

Mercredi 9h : Pilates
10h15 : Yoga
Jeudi  9h : Yoga
17h15 : Yoga Enfants
18h30 : Pilates
19h30 : Yoga
20h45 : Yoga
Vendredi : 9h Pilates et yoga en
alternance

Envie de nous rejoindre pour les
séances YOGA EN FAMILLE et les
VEILLÉES YOGA PIJAMA ?

INSPIRE - YOGA & PILATES - Trio Ittrois pour une Odyssée 2015
2015, Odyssée de …. Faire du yoga ou être en yoga ? En écrivant

ces mots, je souris… Dans le langage commun aujourd’hui, on peut

lire et entendre, je « fais » du yoga avec l’image je m’installe sur un

tapis et je fais quelque chose ou je «dois» faire quelque chose.

«Le bonheur c’est lorsque vos actes sont en accord avec vos paroles» Gandhi

Centre PRANA 

35, rue des Rabots 

à 1460 Ittre 

0475/ 89.46.15

prana@pranacenter.eu

www.pranacenter.eu 
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Inspire : 

Catherine Blondiau 

0478/27.70.98 ; 

www.inspireatwork.be,

et aussi 

facebook/inspireatwork.

Membre Passerelles asblIn
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s 
 +

 r
és

er
va

tio
ns

ASBL ART et PEDAGOGIE 

Rue Maurice Brancart 5

146O ITTRE/VIRGINAL

O495/89 99 54  

jo.mariage@scarlet.be
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Nous vous proposons ce mois-ci une ver-

sion synthétique du conseil communal.

La version complète est consultable sur

www.ittreculture.be 

(rubrique Le Petit Tram en PDF)

Présents : Jean-Paul Cayphas (Président –
IC), Ferdinand Jolly (IC), Daniel Vankerkove
(IC), Richard Flandroy (IttrePlus), Hélène de
Schoutheete (IC), Arthur Deghorain
(IttrePlus), Aurélie Poulaint (IttrePlus),
Fabienne Mollaert (IttrePlus), Aurélien Aubry
(IttrePlus), Marie-Claire Godeau-Bougard
(PA), Claude Debrulle (PA), Luc Schoukens
(Ecolo), Pascal Henry (IC), Donatienne Jossart
(IC), Françoise Peeterbroeck (IttrePlus) ainsi
que Paul Pierson (Directeur Général de l’ad-
ministration communale)
Excusés : Thierry Wyns (IC), Christian Fayt
(IttrePlus)

PARTIE 1 : CONSEIL 

COMMUN COMMUNE ET CPAS

Bien que tout le monde s’accorde sur

l’intérêt que présentent ces réunions,

l’opposition aimerait qu’elles aient lieu

plus régulièrement afin de pouvoir réflé-

chir ensemble à la politique sociale

d’Ittre. Toutefois, le très bon travail

effectué par le C.P.A.S est salué par tous

et la volonté de poursuivre et de créer

de nouvelles dynamiques fait l’unanimi-

té. L’opposition aurait également sou-

haité pouvoir discuter du Plan de

Cohésion Sociale présenté lors de ce

Conseil, plan qu’Ecolo estime promet-

teur tout en appuyant la nécessité d’un

travail sur la jeunesse.

1. Présentation du rapport annuel sur

l’ensemble des synergies existantes et à

développer

Pour le Conseil de l’Action Sociale :

Françoise Peeterbroeck - Présidente

(IttrePlus), Corine Latinis (IttrePlus), Claire

De Coen-Delalieux (IC), Johan Vyncke

(IttrePlus), Lindsay Gorez (IC), Philippe

Madhoun (Ecolo), Olivier Langendries (IC),

Marcel Herman (PA) et Jean-Pol

Vanschepdael (IC). Aurore François

(Directrice Générale du C.P.A.S) & Lionel

Lattenist (Chef de projet du PCS)

Les synergies concernent divers aspects,
dont certains sont déjà pratiqués depuis un
an voire plus :
Ressources humaines : même directrice
financière, réinsertion socio-professionnelle
(art. 60)
Informatique : même société informa-
tique, réduction des frais sur les logiciels,
sessions communes de recyclage informa-
tique, renouvellement du hardware, mar-
chés publics 
La formation : inventaire des formations
réalisées (une personne ressource pour
deux institutions), covoiturage dans le cas
où un agent de chaque institution doit s’y
rendre
Le matériel roulant : achat de carburant
du C.P.A.S via l’Administration communale,
mise à disposition des 3 vélos électriques
du C.P.A.S. pour le personnel communal
La maintenance et des petits travaux de

rénovation : certains travaux effectués par
le service travaux, prêt de matériel ponc-
tuel 
L’énergie : tuteur énergie du C.P.A.S. à dis-
position des citoyens et des institutions
communales, mise en place de panneaux
photovoltaïques payés par l’Administration
Les marchés publics : certains marchés
publics réalisés conjointement si besoins
communs
Le plan culturel : espace communal de
partage d’informations culturelles pour le

C.P.A.S, participation des familles des initia-
tives locales d’accueil (ILA) à des activités
culturelles, accueil des nouveaux habitants
avec les familles des ILA
La communication : page réservée au
C.P.A.S. dans le Bulletin Communal et sur le
site internet, le site internet commun est en
cours de finalisation
Le plan patrimonial et géographique :
utilisation du bâtiment de l’ancienne poste
pour un atelier pour les ouvriers du C.P.A.S
et l’entreposage d’archives, le bâtiment du
C.P.A.S appartient à l’Administration
Le plan social : la Régie foncière a cédé
plusieurs appartements au C.P.A.S. (inonda-
tions), synergies sociales lors des inonda-
tions (repas et accueil), travail administratif
commun et mise à disposition de locaux
pour l’entreposage des dons
Les projets pour 2015 sont : 
Préparation du dossier pour la construc-

tion et l’aménagement d’une nouvelle

structure d’accueil pour la petite enfan-

ce à Virginal en vue de l’obtention des
subsides nécessaires (Plan Cigogne 3)
Règlement commun d’utilisation des

vélos électriques suite à l’acquisition de
cinq nouveaux vélos

Rencontres citoyennes pour sensibiliser

la population à des problématiques telles
que l’énergie, l’isolation, les aides des pou-
voirs publics, etc. par le tuteur énergie
Extension du Centre administratif vers
l’ancien bâtiment communal de la poste –
projet de création d’une salle polyvalente
au deuxième étage (notamment pour les
Conseils communaux et de l’Action
Sociale).
Un partenariat actif avec le Conseil

Consultatif des affaires sociales (confé-
rences, etc.)
Certains points du Plan de Cohésion

Sociale (v. plus bas).
Les conseillers de l’opposition se rejoi-
gnent tous sur un point : ces réunions
communes devraient être prévues plus
souvent à l’agenda et faire l’objet d’un
Conseil complet. D’autant plus que les
mesures fédérales et régionales récentes
auront un impact sur les problématiques et
la charge de travail des C.P.A.S.
Les groupes P.A. et Ecolo pensent que ces
moments de réflexion devraient être utili-
sés pour réfléchir à une politique sociale
tous ensemble, plutôt que de se voir pré-
senter des rapports. Mais la Présidente du

C.P.A.S Françoise Peeterbroeck

(IttrePlus) rappelle qu’Ittre est loin d’être
mauvaise élève en ce qui concerne la poli-
tique sociale, et que plus de dynamisme
imposerait plus de fonds. P.A. soulève éga-
lement la récurrence de ce document d’an-
née en année, tout en rappelant que la
Région wallonne a récemment préconisé le
rapprochement, voire la fusion, des deux
institutions que sont le C.P.A.S et l’adminis-
tration communale. L’Union des C.P.A.S
quant à elle parle plus de synergies entre
C.P.A.S d’un même secteur. Quid de de
l’avancement de la réflexion concernant

Ittre ? L’opposition semble vouloir que le
C.P.A.S garde ses spécificités propres.

D’autres précisions sont apportées à la
demande des conseillers. La Présidente du

C.P.A.S répond à chacune d’entre elles : 
Des clauses durables sont déjà utilisées
dans certains marchés publics
Cinq logements sociaux à la Rue de
Fauquez et 2 à la Rue Rouge Bouton à
Virginal sont actuellement occupés par des
sinistrés afin de leur laisser le temps néces-
saire pour effectuer les travaux dans leur
logement
Le Plan Cigogne 3 prévoit 18 places, et des
enfants en difficultés pourront y être
accueillis en fonction du niveau de leur
handicap
La participation demandée aux familles
pour l’utilisation d’une parcelle du potager
communal servirait à l’achat de matériel
commun, comme de l’engrais. 
Le Service interne de prévention et de la
protection au travail a été créé et les per-
sonnes sont déjà désignées. 
La réflexion pour savoir dans quelle mesure
l’achat groupé de mazout pourrait être
élargi aux citoyens existe déjà, mais cela

s’avère très compliqué à mettre en place.

En ce qui concerne le Plan de Cohésion
Sociale, Luc Schoukens (Ecolo) trouve la
dynamique en cours très intéressante. Mais
Ecolo veut insister sur l’importance d’un
travail à effectuer sur la jeunesse.

2. Plan de Cohésion Sociale

Il s’agit ici d’une information faite par
Lionel Lattenist (Chef de projet du PCS).
Le PCS a débuté en avril 2014 à Ittre et
depuis, 12 actions ont déjà pu être rele-
vées, voire entamées :
Mise en réseau, gestion du plan et mis-

sions du chef de projet

Création d’un espace informatique : le
PCS a déjà réuni 8 ordinateurs. La piste
d’un espace public numérique mobile est
envisagée
Création d’un groupe axé sur la parole,

l’image et l’estime de soi : l’optique envi-
sagée est celle d’ateliers artistiques ou
manuels – l’ASBL « Café citoyen » en train
de se créer pourrait aider
Atelier emploi : se fait le jeudi au C.P.A.S
de Braine-le-Château actuellement et est
pris en charge par l’agent d’insertion, mais
les trajets sont difficiles
Amélioration du parc locatif public et

associatif sur Ittre : répertoire des habita-
tions inoccupées, sensibilisation et infor-
mation sur les agences immobilières
sociales, etc.
Consultations de santé mentale à Ittre :
projet de consultations ambulatoires, pro-
jet de prévention des assuétudes en atten-
te de subsides
Service d’entraide : orienter les donateurs
et les bénéficiaires vers RAPPEL, intégrer le
Repair Café

Potager communal : rédaction d’un plan
structuré des parcelles pour voir combien
sont effectivement occupées, convention
avec le service travaux, etc.
Travail de quartier : promotion d’événe-
ments locaux et organisation d’activités
intergénérationnelles, soutien des conseils
consultatifs, soutien du No Man’s Land,
dynamisation et animation du projet «
Sport de rue » à Virginal, etc.
Guichet social : en attente d’un local plus
accessible, cette action prendra la forme
d’un guide des informations et contacts
sociaux
Café littéraire : démontrer que les biblio-
thèques de la commune ne sont pas aus-
tères, etc.
La création d’une maison de jeunes

labellisée pour Ittre, nécessitant un projet
pédagogique et un certain travail adminis-
tratif, que Lionel Lattenist se dit prêt à
effectuer en concertation avec la respon-
sable du No Man’s Land.

PARTIE 2 : CONSEIL

COMMUNAL

1. Conseils Consultatifs (CC)

Présentation des rapports

Dans l’ensemble, le travail des Conseils

Consultatifs est encensé par les

conseillers. Mais certains en appellent à

plus de consultations de ces organes,

qui sont également là pour rendre des

avis concernant les matières qui les inté-

ressent.

Conseil Consultatif de la Solidarité

Internationale – Président du CC

(Mohamed Triki)

Changements dans la composition du CC
Trois projets soutenus en 2013 (5.750 EUR
au total)
Trois projets soutenus en 2014 (1.100 EUR
chacun)
Réflexion sur le R.O.I. et sur la mise en place
de grilles d’évaluation objective des projets
Diverses actions de sensibilisation (Saint-
Rémy, Petit Tram, animations pour les
écoles)
P.A. s’interroge sur le côté éthique du CC :
est-il normal que des membres du CC puis-
sent présenter leur propre projet ? Mais
c’est pour cela qu’une réflexion est en
cours autour du ROI et des grilles d’évalua-
tion. Qui plus est, les personnes présentant
un projet ne participent pas au vote,
comme le précise le Bourgmestre et

Echevin à la Solidarité Internationale

Jolly (IC). Luc Schoukens (Ecolo) et
Hélène de Schoutheete (IC) considèrent
les membres des CC assez adultes et
citoyens pour pouvoir juger en toute hon-
nêteté. 

Conseil Consultatif de la Mobilité

Présidente du CC (Sophie Peeterbroeck)

Etude du Plan Communal de Mobilité et
des défis mobilité pour 2012-2018 – il n’in-
tègre pas une vision assez globale de la
mobilité à Ittre (lacunes pour les transports
en commun)
Avis du CC concernant un projet de nouvel-
le signalétique pour l’entité d’Ittre – harmo-
nisation jugée nécessaire par le CC
Plusieurs points noirs relevés (sécurité de la
piste cyclable, prolongement de celle-ci,
respect des limitations, placement des pan-
neaux V.A.P.)
Rencontre avec le responsable TEC Brabant
wallon
Projet de sensibilisation aux V.A.P. et autres
moyens de covoiturage
Ecolo en profite pour s’inquiéter de la
restructuration de la ligne TEC 474.
Plusieurs personnes de la commune vont
voir leur vie quotidienne modifiée à cause
des changements. Une pétition sur

Conseil
CommunalConseil Communal du 25 novembre 2014

Le projet d’extension du centre administratif vers l’ancienne poste
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Facebook existe, les citoyens se mobilisent,
qu’en est-il de la commune ? D’autant plus
que les connexions avec les trains à Tubize,
plutôt que d’être améliorées, sont encore
moins fréquentes. Il est important que la
commune tape du poing sur la table, en
plus des citoyens. La Présidente du CC

indique que le responsable TEC avait été
invité en septembre et qu’il a décliné, et
continue à décliner jusque maintenant.
L’échevine de la Mobilité (IC) se montre
d’accord avec le conseiller Ecolo, et consi-
dère que les TEC doivent une explication à
la commune. Elle trouve cela étonnant que
tout ce soit passé sans concertation.

Conseil Consultatif de la Mobilité Réduite 

– Présidente du CC (Christine Moulin)

- Journée handisports en 2014 (mais peu
de monde)
- Aide financière et matériel d’affichage
pour personnes non valides
- Aménagements des postes de travail
(non-réalisé)
- Adapter le Trans’Ittre (pas accepté)
Modifier les arrêts de bus (en attente)
- Former le personnel communal à l’accueil
des PMR (en attente)
- Demande de différents aménagements
dans la commune pour une meilleure
accessibilité aux PMR, pas tous réalisés.

Conseil Consultatif des Affaires Sociales et

Assuétudes – Présidente du CC (Carol

Destray)

- Intervention dans la réflexion du Plan de
Cohésion Sociale à la demande du C.P.A.S.
- Etude de la possibilité d’une maison
médicale à Ittre (difficile actuellement)
- Elaboration d’un bottin social en projet
- Etude de la faisabilité d’un projet d’habi-
tat kangourou en projet
- Relance du projet de sensibilisation pour
les élèves de primaire par la police, concer-
nant les dépendances (MEGA).
- Projet de sensibilisation des jeunes ado-
lescents en matière de dépendances.

Marie-Claire Godeau-Bougard (PA) sou-
haiterait que le CC ajoute les problèmes
d’addiction à internet à ses réflexions. 

Conseil Consultatif des Aînés  – Président

du CC (Steeve Fontaine)

- 5 voyages pour 2014 (Comines, Anvers,
Leeds, Nivelles et Lens)
- Distribution de colis de Noël pour 2013
Une activité cinéma
- Pour 2015, plusieurs projets : continuité
des voyages, promenade en collaboration
avec le « Tourniket », activité sportive avec
« YogIttre », formations à l’outil informa-
tique et au GSM.

Dans sa note générale, le Ministre wallon
Furlan parle plus de santé, de mobilité, de
maison de repos, quand il évoque les aînés,
explique Marie-Claire Godeau-Bougard

(PA). Il ne parle pas de voyages, de colis de
Noël ou de cinéma. Il en va même jusqu’à
envisager une Commission des Aînés.
Daniel Vankerkove (IC) tient lui à féliciter
Arthur Deghorain (IttrePlus) et le CC pour
leur travail. En effet, une autre réflexion
peut se faire, mais ici, on parle bien d’un CC
et non d’une commission.

Conseil Consultatif du Budget Participatif

– Président du CC (Philippe Poulaint)

Une seule réunion a eu lieu, ne permettant
pas de rendre compte. Pas de rapport.
Lors de la seule réunion, il a été décidé de
se pencher sur un « cluster bis » avec un
budget communal amputé d’un quart de
ses revenus de précompte immobilier. Mais
Claude Debrulle (PA) souhaite quand
même revenir sur le fait que le CC est en
partie bloqué puisque cette demande faite
aux instances communales n’a pas été

acceptée. Le Président Cayphas (IC)

demande de ne pas discuter de ce CC, puis-
qu’aucun rapport n’a été présenté.

Conseil Consultatif de l’Economie durable,

de l’Emploi local et de l’Energie –

Président du CC (Philippe Poulaint)

Plusieurs réunions ont eu lieu, mais le rap-
port n’a pas encore pu recevoir l’accord du
CC. Il sera donc envoyé, comme demandé
par Luc Schoukens (Ecolo), pour informa-
tion, mais ne sera pas présenté.

Conseil Consultatif des Sports – Président

du CC (Philippe Poulaint)

- Première réunion 2013 en urgence afin
d’assister à la présentation du projet de la
future infrastructure sportive de Virginal. Ce
sujet ainsi que l’agora de Virginal ont été au
cœur des réunions 2013. Mais aucun avis
demandé.
- Projet « Sport pour tous » initié en 2013
et poursuivi en lien avec le CC Mobilité
Réduite.
En 2014, attribution des mérites sportifs.
- Interpellation pour la mise en place d’un
skate-park – relayé au CC Jeunesse.
- Sensibilisation au fair play dans les clubs
sportifs (grâce à l’ASBL Panathlan et à
Daniel Vankerkove)
- Pour 2015 : la création d’une journée des
sports à Ittre, une campagne de sensibilisa-
tion au fairplay dans les écoles, faire
connaître d’autres sports aux Ittrois, une
journée sportive inter-communes avec
l’Ouest du BW, l’accessibilité des femmes
de la commune aux sports. 
Les projets déjà existants sont poursuivis
(délégation au mémorial Van Damme, etc.)

Claude Debrulle (PA) relève que dans le
rapport, il est indiqué que le CC ne s’est pas
positionné sur le projet d’infrastructure
sportive à Virginal. Or, à l’époque, l’échevin
des sports avait dit que le CC avait rendu
un avis favorable. Daniel Vankerkove (IC)

réplique en précisant qu’il n’a jamais parlé
d’avis mais bien d’accueil favorable au pro-
jet qui leur avait été présenté, et qui n’était
pas le projet définitif. Luc Schoukens

(Ecolo) regrette que le CC n’ait pas été
appelé à se prononcer sur ce sujet. 

Conseil Consultatif de la Jeunesse –

Secrétaire du CC (Fiona Buidin – devenue

depuis lors Présidente du CC)

- Trouver des pistes concrètes pour la visibi-
lité des actions jeunesse (No Man’s Land,
actions des jeunes, etc.)
- Réfléchir à la mobilité et aux déplace-
ments des jeunes des trois villages.
- Rencontre de plusieurs associations jeu-
nesse actives sur le territoire
- Présence au Muz’Ittre en soutien et par
une boîte à idées. 
- Pour 2015 : séances tests dans skate-park
de la région pour voir l’intérêt d’en installer
un à Ittre, créer une dynamique autour du
tag, présenter les activités jeunesse dans le
bulletin communal, journée des jeunes ou
inter-villages, la création d’un point jeune.
Ecolo souhaite faire une réflexion plus
générale concernant les CC. Il trouve cela
étonnant que ces organes d’avis ne soient
pas interpellés lorsqu’une problématique
nécessite une position. Quel est leur rôle
réellement ? De plus, il remarque que les
pratiques sont différentes selon les CC.
Chacun fonctionne apparemment comme
il se doit, mais Ecolo suggère un meilleur
soutien de ces organes participatifs. Il faut
réfléchir à comment favoriser la participa-
tion et comment la faire mieux fonctionner.
Daniel Vankerkove (IC) félicite tous les CC
pour leurs rapports et leur dynamisme. Il
souhaite leur faire savoir qu’ils disposent du
soutien absolu du Conseil Communal, et
que, malgré les moments difficiles, ils doi-
vent continuer leur travail.

Marie-Claire Godeau-Bougard (PA) quitte
la séance.

2. C.P.A.S. – Budget 2015 : approbation

Le budget 2015 du C.P.A.S est salué par
l’ensemble des conseillers, et PA n’hésite
pas à conseiller à l’administration commu-

nale de s’en inspirer.

Le budget 2015 s’élève à 2.511.646,71 EUR : 
- Diminution de 1 % des frais de fonction-
nement (passage de quatre à deux ILA,
révision des contrats informatiques et télé-
phoniques)
- Baisse des frais de personnel par rapport
aux chiffres d’après MB pour 2014 :
1.668.090,21 EUR. Ce poste reste encore
considérable, mais la masse salariale est
importante étant donné le nombre de ser-
vices
- Baisse de l’intervention communale par
rapport aux chiffres d’après MB pour 2014
: 1.011.331,67 EUR
- Augmentation du budget alloué à l’aide
sociale de près de 30.000 EUR, ne disposant
que de très peu d’informations quant aux
conséquences des décisions fédérales et
régionales. 

La présidente du C.P.A.S. présente égale-
ment la note de politique générale pour
2015. La volonté est de continuer à remplir
les missions obligatoires, mais aussi main-
tenir tous les services à la population pro-
posés (repas, réinsertion, information, etc.)
PA déclare que cette baisse des frais de
fonctionnement pourrait peut-être inspirer
d’autres institutions. Luc Schoukens

(Ecolo) pense que ce budget est bien
construit. Claude Debrulle (PA) tient à
souligner la belle dynamique autour de la
mise en place des art. 61.
Vote : Oui - Unanimité (14)

3. Eglise Réformée de l’Alliance – MB

1/2014 et budget 2015

La participation d’Ittre au financement
d’une église protestante serait désormais
basée sur des chiffres disproportionnés, en
la défaveur de notre commune. Les
conseillers ne sont pas d’accord sur la
manière d’exprimer leur mécontentement
aux dirigeants de cette église.
Pour la MB1/2014, ils augmentent leurs
dépenses de 1.000 EUR et leurs recettes de
1.000 EUR. Hélène de Schoutheete (IC),

échevine des Finances, préconise de voter
contre cette MB, étant donné que le
Conseil avait voté contre le budget, ce
serait plus logique.
Les conseillers Ecolo et PA ne sont pas
d’accord. L’échevine IC explique alors
qu’une demande de révision de la clé de
répartition des personnes fréquentant
l’église, base de la répartition du budget
entre les différentes communes (Braine-
l’Alleud : 45 % - Waterloo : 25 % - Nivelles
(Baulers) : 5 % - Braine-le-Château : 10 % -
Ittre : 15 %), avait été faite en 2001 et réité-
rée en 2011. Ces chiffres datent de l’époque
où un temple protestant était installé à
Ittre. Aujourd’hui, le taux de fréquentation
Ittrois est inférieur à 1 % selon les derniers
chiffres. Mais tant que les autres communes
ne seront pas d’accord pour revoir la clé de
répartition, le seul moyen de pression qu’il
restera à Ittre est de voter contre ces bud-
gets et MB. Claude Debrulle (PA), bien
qu’il approuve la nécessité de rediscuter les
termes, s’inquiète de voir ce culte pénalisé.
Pascal Henry (IC) rappelle que le culte pro-
testant est reconnu et que la loi oblige
donc à intervenir pour le soutien de celui-
ci. Mais il s’afflige de voir que le peu de
sérieux des personnes dirigeantes de l’égli-
se réformée de l’Alliance pénalise les prati-
quants.
Vote : Non (IttrePlus et IC – 12) –

Abstention (2) de PA & Ecolo.

Pour le budget, il y a peu de différences
avec 2014, soulève Hélène de

Schoutheete. La part communale ittroise
demandée s’élève à 1.961,92 EUR. Là enco-
re, elle propose de voter contre.

Vote : Non (IttrePlus et IC – 12) –

Abstention (2) de PA & Ecolo.

4. Assemblées générales de l’IBW, ORES

Assets, ISBW et Sedifin

Plusieurs de ces assemblées générales
seront l’occasion de la présentation des

nouveaux plans stratégiques. Les
conseillers regrettent le manque d’informa-
tion préalable et de discussion autour d’en-
jeux aussi importants. Il est demandé que
les représentants présentent désormais les
enjeux de ces assemblées afin d’éviter d’ac-
cepter quelque chose sans données.
Ferdinand Jolly (IC) présente l’ordre du
jour pour l’IBW : démission et remplace-
ment d’administrateurs, démission et rem-
placement de délégués, évaluation du plan
stratégique, prise de participation dans un
projet éolien.
Luc Schoukens (Ecolo) voudrait revenir sur
le plan stratégique. Dedans, on évoque les
containers à puce comme solution de rem-
placement aux sacs poubelles. Qu’en est-il
à Ittre ? Ferdinand Jolly (IC) répond que
ça n’a pas encore été ni discuté, ni tranché,
et que ça sera présenté en Conseil
Communal. Hélène de Schoutheete (IC)

explique que ce système nécessite d’autres
camions pour le ramassage. Si Ittre est iso-
lée géographiquement pour le faire, cela
coûtera donc plus cher. Claude Debrulle

(PA) souligne le point sur les bulles à verre
enterrées. Est-ce envisagé pour Ittre ? Le
Bourgmestre (IC) lui répond que suite à
une discussion avec l’IBW, le coût paraissait
prohibitif. Ce n’est donc pas envisagé pour
Ittre. Hélène de Schoutheete (IC) précise
que des subsides existent, mais cela ne
concerne que 2 bulles. Or Ittre en compte
16 sur son territoire. 
Le conseiller PA relève l’absence des
tableaux reprenant les chiffres concernant
la production et la vente d’électricité pro-
duite par l’incinérateur. Or, ces données
sont intéressantes. Daniel Vankerkove (IC)

assure que ce sera demandé à un adminis-
trateur.
Le Président (IC) souhaite passer au vote
global. Mais le conseiller Debrulle (PA)

n’est pas d’accord. Pour lui, il est nécessaire
de discuter d’autres points de ce plan stra-
tégique comme la zone industrielle de
Fauquez et le site de Duferco, tous deux en
partie sur le territoire ittrois. La commune a
donc intérêt à savoir quels aménagements
sont prévus. Qu’en est-il ? Ferdinand Jolly

(IC) explique que, pour Fauquez, des dis-
cussions sont en cours avec l’IBW et l’IDEA,
mais ce n’est pas abouti. Il admet qu’il serait
intéressant de donner mandat à un admi-
nistrateur pour poser ces questions.
Vote : Oui – Unanimité (14)

Ferdinand Jolly (IC) présente alors l’ordre
du jour de l’AG d’Ores Assets, à savoir la
nomination statutaire et le plan stratégique
2014-2016. L’opposition demande alors
que, la prochaine fois, les délégués com-
munaux puissent présenter les enjeux et
incidences éventuels pour que le Conseil
puisse se positionner, plutôt que de faire
un chèque en blanc en approuvant ce dont
on ne connaît pas le contenu, cette
remarque étant valable pour les différentes
assemblées générales.
Vote : Oui (13) – Abstention (1) de 

Claude Debrulle (PA)

Ferdinand Jolly (IC) présente l’ordre du
jour de l’AG de l’ISBW, semblable aux deux
autres.
Vote : Oui (13) – Abstention (1) de 

Claude Debrulle (PA)

Jean-Paul Cayphas (IC) souligne la présen-
ce d’un point d’évaluation à l’ordre du jour,
peut-être plus important encore qu’un plan
stratégique. L’échevine de Schoutheete

(IC) explique également qu’elle posera la
question du problème de gestion des mar-
chés électricité et gaz qui changent tous les
deux ou trois ans sans aucune transparence
et soulèvera aussi la problématique du
manque de suivi des factures. Le conseiller

Schoukens (Ecolo) précise alors
qu’EnergieBW, une succursale de Sedifin,
relance une dynamique commencée il y a
quelques années pour s’investir dans les
énergies renouvelables. Quel est le projet
d’action et en quoi cela pourrait intéresser
Ittre ? L’échevine de Schoutheete en
prend bonne note et va se renseigner.
Vote : Oui – Unanimité (14)

Conseil
Communal
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5. Marché public de fournitures – Achat

de deux garages et d’un auvent pour la

JSI et les Ruchers réunis d’Ittre –

Approbation des conditions : décision

Ferdinand Jolly (IC) explique que ce mar-
ché est nécessaire pour pouvoir abriter le
matériel de la JSI, à savoir le tracteur ache-
té pour entretenir le terrain, ainsi que le
matériel des ruchers. Le montant est esti-
mé à 5.400 EUR TVAC et il s’agit d’une pro-
cédure négociée sans publicité. Le
conseiller Schoukens (Ecolo) demande où
sera installé le chalet à disposition du
rucher. Il demande également si ce chalet
peut être utilisé également pour organiser
les rencontres entre apiculteurs. Enfin, il
s’inquiète de savoir si le bois est certifié. Le
bourgmestre (IC) répond que la plupart
des abris en bois en Région wallonne sont
certifiés désormais. Et il confirme que ce
serait plutôt utilisé pour le stockage de
matériel. Ça lui paraît petit pour organiser
les rencontres. Il ne saurait cependant pas
répondre quant à la localisation du chalet. 
Vote : Oui – Unanimité (14)

6. Marché public de services 

Désignation coordination sécurité santé

pour les travaux de rénovation des

ponts de Schoot et de Baudémont –

Approbation des conditions : décision

Ferdinand Jolly (IC) explique que l’auteur
du projet pour l’étude de stabilité a déjà
été désigné, mais qu’il s’agit cette fois de
désigner un coordinateur sécurité & santé.
C’est essentiel. Le Collège propose SIETCO,
comme pour le contrat précédent.
Vote : Oui – Unanimité (14)

7. Informations du Collège

Ferdinand Jolly (IC) informe le Conseil
que l’inspection des finances a marqué son
accord pour la réfection du pont de la Rue
de Virginal. La procédure devrait donc s’ac-
célérer désormais. Jean-Paul Cayphas (IC)

demande si le Collège a une idée des délais

pour les travaux. Ferdinand Jolly (IC) dit
qu’il serait question du printemps 2015.
Paul Pierson (Dir. Gén. Administration)

ajoute qu’un courrier stipule que l’État
prendra en charge le salage des routes uti-
lisées pour la déviation (rue de Huleu, rue
du Croiseau).

8. Questions orales

Liaison des autoroutes A8 et E19 et

contournement Nord de Tubize

Sous la législature précédente, des
contacts avaient été pris avec la ville de
Halle concernant un projet d’articulation
entre l’A8 et l’E19. Suggestion avait alors

été faite en 2013 de reprendre contact avec
Halle pour voir où en était les projets de
liaison. En décembre 2013, une lettre avait
été rédigée pour être transmise à l’autorité
compétente. Le conseiller PA, Claude

Debrulle, n’avait alors plus eu de nou-
velles, jusqu’au 18 novembre 2014, où le
journal Le Soir annonçait que le contourne-
ment de Perwez passerait avant celui de 

Tubize, puisque moins coûteux. Le
conseiller demande donc où en sont les
contacts avec Halle ? Etant donné qu’un
contournement nord par Clabecq pourrait
aussi intéresser notre commune, qu’en est-
il de ce projet ? L’échevine (IC) annonce
que la lettre a bien été envoyée. Le bourg-

mestre (IC) explique alors que la lettre
avait été transmise à la Ministre flamande
en charge à l’époque, qui avait répondu
que ce dossier était parmi les urgences.
Claude Debrulle (PA) pense qu’il serait
intéressant de reprendre les contacts direc-
tement avec la ville de Halle. 

9. Sécurité de la rue du Croiseau

Pascal Henry (IC) s’inquiète de la sécurité
de la rue du Croiseau. Si le transit ne peut
pas être dévié, il serait opportun de le
sécuriser au maximum, surtout au niveau
des commerces où le passage est très dan-
gereux. Il demande s’il n’est pas possible
d’envisager temporairement un système de
ralentissement à ce niveau. Ferdinand

Jolly (IC) déclare qu’ils vont y réfléchir. Des
panneaux de rappel orange ont été placés
et l’échevine de Schoutheete (IC) espère
que cela va influencer un peu le comporte-
ment des automobilistes. Des contrôles de
police sont également menés.

Julie Duthy

Conseil
Communal

Conseil Communal du 16 décembre 2014
Conseillers communaux présents :

Jean-Paul Cayphas (IC), Ferdinand Jolly (IC),
Daniel Vankerkove (IC), Hélène de
Schoutheete (IC), Pascal Henry (IC),
Christian Fayt (Ittre+), Richard Flandroy
(Ittre+), Françoise Peeterbroeck (Ittre+),
Arthur  Deghorain (Ittre+), Fabienne
Mollaert (Ittre+), Aurélie Poulaint (Ittre+),
Luc Schoukens (Ecolo). 
Conseillers excusés : Donatienne Jossart-Le

Bailly de Tilleghem (IC), Aurélien Aubry
(Ittre+), Thierry Wyns (IC).
Jean-Paul Cayphas (IC) président du conseil
communal demande aux conseillers le res-
pect d’une minute de silence pour le décès
de la Reine Fabiola et d’une autre minute
pour le décès de Joël Ducochet, employé
de la commune. 

1. RÉGIE FONCIÈRE – BUDGET 2015

M. Christian Fayt (Ittre+), échevin du
Logement, parle de budget de continuité.
En dépenses ordinaires, on note les
charges locatives des nouveaux apparte-
ments, la diminution des honoraires, frais
d’études. En recettes ordinaires, on
escompte des rentrées des six apparte-
ments publics (4 au Pouly et 2 à Chevalier),
outre  les deux appartements pour person-
ne à mobilité réduite. Toutefois, en raison
des inondations, ces six appartements sont
occupés à titre précaire. Ce qui n’empêche
pas de prévoir des revenus supérieurs à
2014, sans exagération ». 
Au niveau du budget extraordinaire, les
dépenses comprennent le remboursement
à la commune de 100.000 EUR sur les
500.000 EUR d’avance sur trésorerie sans
intérêt et une régularisation de 58.302 EUR
de TVA pour le Pouly. Aucune recette extra-
ordinaire n’est prévue.
En conclusion, l’échevin prévoit un boni de
8.814 EUR au terme de l’exercice 2015 et
indique que le Collège a maintenu les
20.000 EUR prévus pour l’analyse des ter-
rains à Huleu (note : ancien camping com-
munal).
La conseillère Marie-Claire Godeau-

Bougard (PA) demande à quoi correspond
le « projet Haut-Ittre et autre ». « Au cam-

ping de Huleu principalement », lui
répond l’échevin qui parle à ce sujet «d’in-
terminables étapes au niveau administra-
tif», dues en partie à l’entrée en vigueur du
nouveau Code de développement territo-
rial (CODT). « Le positif de ce délai est que
de nombreuses résidents quittent le cam-
ping ». Pour Haut-Ittre, l’échevin indique
avoir été informé de l’autorisation de
construction des 4 logements sous gestion
du Roman Païs. «Je ne pense pas qu’il y ait
ici des soucis, mais l’avancement dépend
de la Région wallonne ». 
Le conseiller Claude Debrulle (PA) précise
que le duo d’échevins renvoie à une pro-
messe faite l’an dernier, ce qui n’apparait
pas au rapport budgétaire. Il demande éga-
lement à ce que les conseillers disposent
d’un rapport de politique générale pour la
régie, «afin d’avoir des perspectives sur son
avenir». L’échevin Vankerkove (IC) lui
répond que la commune n’est qu’un acteur
parmi d’autres, comme Les Habitations du
Roman Païs, la Région wallonne. 

Le conseiller Luc Schoukens (Ecolo)

demande à ce qu’on utilise le délai pour
réfléchir à un éco-quartier sur l’ancien cam-
ping. « Nous pourrions peut-être travailler
ensemble sur ce projet ? » Christian Fayt

(Ittre+) répond qu’il a fallu réviser le plan
de secteur avant de lancer tout projet. «
Aujourd’hui, nous avons un pré-projet,
mais attendons le CODT avant de l’introdui-
re. Sinon, pour moi, il n’y a aucun problème
à en faire un éco-quartier. Cette instruction
a été donnée au bureau d’études».
Vote – Budget 2015/Régie foncière

Pour : Unanimité (14/14)

2. RAPPORT DU COLLÈGE AU CONSEIL –

ADMINISTRATION ET SITUATION DES

AFFAIRES DE LA COMMUNE EN 2014

Jean-Paul Cayphas (IC), président du

Conseil, parle de rapport informatif.
Claude Debrulle (PA) demande pourquoi
les trois appartements annoncés en 2013
au titre d’ancrage communal (2009-2010)
sont devenus deux, pourquoi le terrain à
mettre en emphytéose au quartier du Tram

à Virginal a disparu de l’ancrage communal
2012-2013, et pourquoi le montant total
des marchés public est passé de 1.124.000
EUR en 2013 à 5.000.000 EUR en 2014. 
L’échevin du Logement, Christian Fayt

(Ittre+) lui répond que le plan d’ancrage
communal (2009-2010) prévoit deux appar-
tements et que la mise en emphytéose du
terrain du quartier du Tram est toujours
d’actualité. Par ailleurs, le quadruplement
des marchés publics est dû à la construc-
tion des centres sportifs, (montant total de
3.600.000 EUR), confirme l’échevin des

Sports, Daniel Vankerkove (IC). 
Pascal Henry (IC) explique que le Collège
se montre, très, très vigilant sur l’ancrage
communal à Virginal 2012-2013.  Il considè-
re, cependant, que les terrains prévus pour
la construction de 4 logements sociaux de
5 chambres au croisement de la rue Gaston
Vervueren et de la rue Bruyère de Virginal,
sont inadaptés au projet, notamment en
raison de la forte densité de population. 
«Je vois également, pour l’ancrage 2014-
2016, 2 maisons sociales de 5 chambres et
deux autres maisons sociales de 3
chambres, à la rue Bierny. Je ne suis pas
contre les logements sociaux, mais les gens
ont le droit de bénéficier des logements
sociaux de qualité. Si on connaît les
endroits, on ne peut pas y construire des
logements de qualité. Faire du logement
social, ce n’est pas parquer des gens ! »
Christian Fayt (Ittre+), rappelle que, lors
du projet de construction des six apparte-
ments sociaux rue de Fauquez («le Pouly»),
il y a eu un tollé général, mais qu’en réunis-
sant les gens, leur expliquant les choses et
les faisant participer au projet a fait dispa-
raître les objections. « Ces logements
sociaux permettent à des gens ayant subi
des revers … de se reconstruire. La régie
foncière et la commune font à ce titre un
effort énorme. Mais ces terrains-là  appar-
tiennent au Roman Païs et les acteurs du
logement décident ce qu’ils font chez eux.

Par ailleurs, ton parti (note : le MR) peut
s’exprimer dans les instances du Roman
Païs, où il est représenté. Nous n’avons pas
le choix ici. Mais nous avons refusé cer-

taines propositions ensemble avec l’éche-
vin de l’Urbanisme et nous allons montrer
au public les propositions concrètes, en
face à face».
Pascal Henry (IC) trouve que l’échevin
interprète mal ses propos. 
La conseillère Marie-Claire Godeau-

Bougard (PA) explique au conseiller que
les logements sociaux de 5 chambres cor-
respondent à une nécessité, notamment
pour des familles monoparentales et des
enfants de + de 12 ans, pour lesquels une
superficie de 12 à 15 m2 doit être prévue.
« Et des situations sociales comme cela, il

y en a de plus en plus. La paupérisation
gagne du terrain, avec un Belge sur trois
vivant sous le seuil de pauvreté ». Pascal

Henry (IC) explique que la conseillère a eu
la chance de vivre dans un lieu agréable,
n’est « contre les logements sociaux »,
comprends qu’une « partie de la popula-
tion s’appauvrit », mais ne veut pas mettre
ces logements « dans des endroits inadap-
tés. »
Marie-Claire Godeau-Bougard (PA) 

« interdit » au conseiller de faire le 
« compte » de sa famille. « Vous parlez de
social, mais n’y connaissez rien du tout »,
lui rétorque Pascal Henry (IC).

3. CONTRIBUTIONS ZONE DE POLICE

BUDGET 2015

Ferdinand Jolly (IC), bourgmestre,
demande aux conseillers d’approuver la
contribution d’Ittre de 749.220 EUR au bud-
get de la zone de police. «Le montant est
indexé de 1,5% par rapport à 2014 et la
participation de la commune est inchangée
(14,90%)». 
Claude Debrulle (PA) note que le budget
est passé de 537.000 EUR, en 2010, à
750.000 EUR, en 2015, et demande « expli-
cation sur les accroissements successifs et
significatifs ».  Le conseiller signale que le
ministre fédéral de l’Intérieur, Jan Jambon
(NVA), a débloqué 9 millions d’EUR pour les
zones de police. « Cette somme pourrait
stabiliser, voire alléger la contribution com-
munale ». 
Ferdinand Jolly (IC) explique que la haus

La réfection (démolition et reconstruction) du pont de la rue de Virginal devrait 

démarrer le 26/01

PT433.qxd  13/01/2015  14:35  Page 13



Petit Tram 433 - janvier 201514

se des deux dernières années a été minime,
mais forte il y a quatre, cinq ans, parlant «
de rattrapage dû à un sous-financement ».
Pour ce qui est de l’argent débloqué, il va
s’informer et « les quatre bourgmestres de
la zone vont contacter le fédéral».  Il rap-
pelle la charge de la prison d’Ittre et de
l’Institution Publique de Protection de la
Jeunesse (IPPJ) de Braine-Le-Château pour
la zone de police. Charge qui « n’a pas été
suffisamment provisionnée dans la norme
KUL » (la norme de calcul pour l’allocation
fédérale aux zones de police). 
Luc Schoukens (Ecolo) s’inquiète surtout
de la situation sociale « grave et préoccu-
pante » à la prison.
Ferdinand Jolly (IC) parle à ce sujet « de
tensions graves » depuis 8 jours (note :
grève des gardiens) et explique aux
conseillers que trois réunions du Conseil de
police se sont tenues depuis dimanche 14 «
Dimanche, le chef de cabinet du ministre
insistait pour que les familles accèdent à la
prison …, mais nous avons refusé, car la
sécurité des familles n’était pas garantie et
la police n’était pas en nombre suffisant, ni
formée pour ce travail. Nous avons appli-
qué le protocole prévu dans cette situation
... Je suis heureux de vous annoncer une
sortie de crise. Le travail reprend dès mer-
credi ». 
Jean-Paul Cayphas (IC) parle de question
hors du point soumis au vote. Claude

Debrulle (PA) conteste l’interprétation, car
« c’est la police qui doit remplacer les gar-
diens, quand ils sont en grève et ce travail
se paie ». Le conseiller parle à propos de la
logique légitime des travailleurs revendi-
quant de meilleures conditions et celle des
détenus demandant le respect de la digni-
té (préau, douche, téléphone et visite des
familles). Il se réjouit de voir que les quatre
bourgmestres vont demander une révision
de la norme KUL et rend hommage au
sang-froid de la directrice. « Nous étions
au bord de l’émeute », conclut-il.
Vote – Participation Ittre/Budget 2015

Zone de police

Pour : Unanimité (14/14)

4. SUBSIDES AUX ASSOCIATIONS –

BUDGET 2015

Jean-Paul Cayphas (IC) précise aux
conseillers qu’il faudra voter individuelle-
ment tous les subsides cumulés (directs et
indirects) dépassant 2500 EUR/an. 
Pascal Henry (IC), président de la
Commission des subsides, explique qu’elle
définit les critères d’attribution des sub-
sides, fixe les montants et contrôle leur
usage. « Nous avons eu 3 réunions en
2014, reçu 54 demandes de subsides,
représentant un montant total de 310.585
EUR ». … « Les demandes sont traitées
avec rigueur et équité. « La majorité des
subsides va à des associations proposant
des activités directement aux citoyens.
Nous sommes également plus attentifs aux
associations bénéficiant d’aide indirecte ». 
Les plus gros subsides directs et indirects
vont au Centre des Loisirs et d’Information
(CLI), soit 115.346. EUR), au Syndicat d’ini-
tiatives et du tourisme d’Ittre (SITI), soit
62.215 EUR, à la Jeunesse Sportive d’Ittre
(JSI) soit 42.550 EUR, au Musée Marthe
Donas, soit 18.635 EUR, à la Royale
Harmonie Communale de Virginal (RHCV),
soit 18.291 EUR, à Interyacht, soit 7.250
EUR, à la Palette du Ry Termel, soit 5.934
EUR, à l’Association Sportive Footballistique
de Virginal (ASF), soit 4.550 EUR, à la
Maison du Conte, soit 4.529 EUR, et à la
Croix-Rouge de Belgique, soit 4.096 EUR.
Tous les autres subsides sont sous la barre
des 2500 EUR.
Claude Debrulle (PA) demande à vérifier
avec la directrice financière l’impact de la
mise à disposition de locaux communaux

aux différentes associations. 
Marie-Claire Godeau-Bougard (PA)

demande l’accès à la comptabilité de la
Royale Harmonie Communale de Virginal
et demande à ce que les associations non
subsidiées soient rayées du tableau. 
Luc Schoukens (Ecolo) souligne le climat «
constructif » de la Commission des sub-
sides, mais répète sa demande de réévalua-
tion des aides indirectes au vu des diffé-
rences d’interprétation. Il insiste également
sur l’importance d’aller vers des subven-
tions dédiées (note : liées à une activité,
un projet) et de « s’écarter de l’ajout méca-
nique d’euros sur un compte sans réelle
vue sur ce qui en résulte ». 
Pascale Henry (IC) répond que c’est le cas
pour la Maison du Conte et qu’il encourage
cette direction. Il répond à la conseillère
que la comptabilité de l’Harmonie de
Virginal est disponible et consultable au
centre administratifs, et qu’il est d’accord
sur la suppression du tableau pour les
associations non subsidiées.
Vote global – Subsides aux associations,

inférieurs ou égal à 2500 EUR/Budget

2015

Pour: Unanimité (14/14)

Vote individuel – Subsides aux associa-

tions, supérieurs à 2500 EUR/Budget

2015

Pour: Unanimité (14/14)

5. BUDGET COMMUNAL 2015 -

SYNTHÈSE

L’échevine des Finances, Hélène de

Schoutheete (IC) présente les chiffres prin-
cipaux de la synthèse du service ordinaire : 
les recettes augmentent de 4% par rapport
au budget initial de 2014, soit 437.322 EUR,
et se montent à 11.079.410 EUR. Les chan-
gements principaux sont la hausse des
recettes de l’IPP (+166.000 EUR) et des
revenus du poste enseignement (+100.000
EUR)
les dépenses sont en hausse de 6,7% soit
611.821 EUR, et se montent à 9.687.629
EUR. Les changements principaux sont la
hausse des frais de personnel (+185.908
EUR ou +2%), des frais de fonctionnement
+94.290 EUR ou +4,5%) et des frais de
transferts (+335.929 EUR ou + 14,6%)
le boni de l’exercice propre (ou boni brut)
avant prélèvement est de 1.315.439 EUR  et
de 54.748 EUR après (boni net présumé).
Les prélèvements sont de 600.000 EUR
pour le contentieux NLMK (ex-Forges de
Clabecq), de 100.000 EUR en provisions de
charge pour le personnel (le total cumulé
est de 400.000 EUR) et 275.000 EUR affecté
au lissage de l’IPP. 
Hélène de Schoutheete (IC) présente
ensuite les chiffres principaux de la synthè-
se du service extraordinaire (dépenses non
courantes): 
Les recettes sont constituées de 300.000
EUR de la réserve extraordinaire et de
398.000 EUR en prélèvement du budget
ordinaire vers l’extraordinaire
Les dépenses principales vont à la lutte

contre les inondations, soit 300.000 EUR
affectés en 2015 outre les 435.000 EUR (2è
modification budgétaire de 2014), à l’en-

tretien et à la préservation, dont 50.000
EUR pour l’Eglise de Virginal, 30.000 EUR
pour le charroi/matériel communal, 20.000
EUR pour les voiries, à la poursuite de pro-

jets initiés en 2014, dont 15.000 EUR
(signalétique) et 5.000 EUR (bornes vélos
électriques), à la finalisation de projets

non engagés en 2014, dont 50.000 EUR
(asphaltage), 20.000 EUR (voiries), 17.000
EUR (tennis), plaines de jeux (10.000 EUR)
et aux annuités d’égouttage (32.377 EUR). 
La réserve ordinaire cumulée affectée au
contentieux affiche les 3.460.000 EUR, dont
91% pour le contentieux NLMK.

6. DÉCLARATION DE POLITIQUE 

GÉNÉRALE ET FINANCIÈRE

L’échevine des Finances pointe la très
forte augmentation annuelle des dépenses
de transfert (+14,6%) que la commune ne
maîtrise pas. L’Union des villes et com-
munes wallonnes (UVCW) « tire la sonnet-
te d’alarme » à ce propos. Il s’agit des
dépenses vers le CPAS, le service incendie
et la Zone de police, imposées par le fédé-
ral. « A ce surcoût avéré, s’ajoutent des
questions sur le financement par le fédéral
des pensions des agents de la fonction
publique ou sur la taxation des intercom-
munales».  Toutefois, «notre commune
peut travailler à son développement avec
des partenaires institutionnels locaux (le
Plan Communal de Développement Rural
(PCDR) ou Plan Communal de Solidarité
(PCS) via la Région wallonne, les subsides

pour les infrastructures sportives, l’école de
Virginal, les routes, la crèche et l’aide de la
province du BW pour les surcoûts du servi-
ce incendie, la lutte contre les inonda-
tions». 
«D’autre part, la compensation du Plan
Marshall réévaluée, dont nous bénéficions
depuis 3 années, crée un confort financier,
et contribue significativement au finance-
ment de projets du long terme. Les deux
grandes industries sur Ittre alimentent les
recettes, mais créent une dépendance éga-
lement.  En fin de compte, cela nous per-
met de mener une politique dynamique et
reconnue comme telle : dans le domaine
social (p.ex. CPAS, extrascolaire, les chèques
pouvoir d’achat, le colis de Noël, sac pou-
belles gratuit), l’enseignement (interven-
tion dans les activités, fourniture de maté-
riel, rénovation des écoles, aides aux direc-
tions...) entretien des voiries et du village et
développement à moyen et à long terme
(agrandissement du centre administratif )». 
«La majorité a décidé d’affecter la majorité
du Plan Marshall à des mesures conserva-
toires et du long terme (réserve NLMK,
politique de pension du personnel, crèche,
infrastructures sportives à Virginal, préser-
vation et amélioration du cadre de vie) ».
L’échevine indique poursuivre l’étude des
pistes réduisant la dépendance par rapport
aux industries, (p.ex. l’accroissement de la
population, la création de zones écono-
miques…). «Nous favoriserons les mesures
alliant efficacité et préservation de la com-
mune. Lors du budget 2014, les frais de
fonctionnement ont été comprimés et cela
se verra dans les chiffres du compte 2014
», mais l’échevine demande la vigilance
sur « le risque d’explosion des dépenses
ordinaires»  et  de résister à la tentation d’
«une politique trop ambitieuse » basée sur
des ressources financières  fragiles. Elle
appelle à être « conscients de l’importance

de ces moyens » et « respectueux de leur
utilisation » tout en réalisant la nécessité
de « choix » en cas de diminution,
conclut-elle.

Réactions du conseiller Claude Debrulle

(PA)

Le conseiller Claude Debrulle (PA) : «PA
souscrit aux « sombres perspectives de
l’UVCW», mais «trouve dommage que les
inondations affecte la commune de façon
récurrente». 

Inondations

Il note les 300.000 EUR prévus au budget,
mais ne voit pas « beaucoup de précisions
sur l’impact de cette mesure ». « Nous
vous avons soumis un plan global pour
traiter les inondations, mais vous l’avez
refusé. Notre collègue Ecolo souhaite voir
un suivi régulier de ce sujet et nous vous
proposons notre participation à une
Commission de suivi des inondations,
quand elle sera constituée ». 

Infrastructures sportives

Ensuite, « nous pouvons travailler
ensemble sur les infrastructures sportives,
qui nous coûteront 3.600.000 EUR ». 
« L’échevin des Sports se répand dans la
presse pour signaler une réduction des
coûts de 340.000 EUR à ce sujet, mais ne
mentionne pas que 370.000 EUR de sub-
sides ne sont pas arrivés ». Le conseiller
s’étonne de l’absence de mot sur
Sportissimo (note : projet de piscine et
vélodrome pluri communaux à Rebecq). 

Aides, subventions et emprunt

Il souligne l’emprunt sans intérêt de
340.000 EUR  de la province du Brabant
wallon pour service incendie, mais ajoute
que ce montant, servant aux frais de fonc-
tionnement du service ordinaire, n’est pas
un « investissement ». Par ailleurs, le total
des emprunts est de 640.000 EUR actuelle-
ment et il ne reste donc que « 750.000 EUR
à assumer », selon la limite annoncée par
la majorité. Claude Debrulle (PA) s’étonne
qu’Ittre reçoive un tiers de moins en aides
de la province (du Brabant wallon) en 2015
que d’autres communes similaires et que la
commune ne soit pas citée pour les sub-
ventions inondations. Enfin, « vous faites
grands cas des subventions, mais elles ne
sont pas différentes des celles des autres
communes. Vous faites grand cas des aides
du Plan Marshall, passées de 55.000 EUR en
2012 à 1.480.000 EUR en 2015, mais, dans
les projections à l’extraordinaire sur les
trois ans à venir on ne voit rien de concret». 

Personnel communal

En ce qui concerne la politique de pension
du personnel, le conseiller indique qu’un
plan avait été demandé à ETHIAS en juillet
2013, que l’étude est sur la table depuis la
fin 2013, mais qu’en fin 2014, « vous nous
dites que tous les éléments ne sont pas sur
la table. Quand le seront-ils donc ?
Comment se fait-il que l’étude traîne
autant, soit 18 mois ? »

Dépendance NLMK

Le conseiller indique que « la dépendance
de la commune aux deux firmes (NLMK et
les Idem Papers) est passée en 2 ans de 25
à 35% des recettes, soit la totalité des frais
de personnel ». « Vous nous dites à ce pro-
pos « nous réfléchissons », mais nous
vous avons proposé à deux reprises de
nous réunir, car il s’agit d’un problème
translégislature. Vous répondez à ce pro-
blème par la hausse de la population, mais
quelle en sera l’ampleur, avec quels
moyens. Quand Daniel Vankerkove (IC)

était bourgmestre et a été confronté aux
problèmes des Forges, il annonçait que
10.000 habitants constituaient un objectif.
De notre côté, nous pensons au dévelop-
pement de zones économiques, comme le
pourtour de la prison, le pourtour du rond-
point de l’autoroute, le pourtour des
berges du canal, mais avec quels moyens
faire cela ». 

Déclaration générale

Le conseiller Claude Debrullle (PA) sou-
ligne que la déclaration suscite plus de
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ENT. HORTICOLE MARC MUSCH

questions que de réponses, mais trouve la
dernière phrase de la déclaration « pleine
de bon sens ». Claude Debrulle (PA)

demande ensuite quelques compléments
d’explication sur certains chiffres : 
comment expliquer la baisse de la taxe res-
ponsabilisation pour absence de statutari-
sation des agents contractuels ?
faut-il s’attendre à un surcoût pour la
contribution communale à la zone incen-
die en 2014 et 2015 ?
comment se fait-il que les 25.000 EUR pré-
vus comme primes pour la lutte contre les
inondations soient décidés tout d’un coup,
alors qu’avant vous vouliez avoir des don-
nées pour  vous prononcer, données que
vous n’avez toujours pas ?
Le conseiller PA recadre également cer-
tains chiffres: la hausse des recettes est de
3,4 %  alors que l’augmentation des
dépenses est de 5,6 % : « votre budget
accuse donc, à nouveau, un déficit structu-
rel de 2,2 % », malgré la « compensation
exceptionnelle » de 1.480.000 euros (Plan
Marshall).
Enfin, il  demande  la date de constitution
du comité de direction entre le directeur
général et la directrice financière, prévu par
le code de la démocratie locale. « Ce code
prévoit un comité de concertation qui pro-
pose un audit des services ». Il demande
également à ce que, comme avant, le
document Belfius comparant les com-
munes de taille similaire soit mis à la dispo-
sition des conseillers. «Je vois également
que vous avez prévu un fonds d’aide pour
les inondations de 55.000 EUR », mais mal-
gré des « questions répétées au Conseil »,
« nous n’avons toujours aucune informa-
tion sur sa gestion, les critères d’attribution
plus de trois mois après les événements. »

Réponse du Collège au conseiller

Debrulle (PA) 

Hélène de Schoutheete (IC) explique que
les 370.000 EUR prévus pour les infrastruc-
tures sportives ont déjà été budgétisés sur
fonds propres (modification budgétaire
2014). « Ittre n’a entré que deux dossiers
plafonnés à 33.000 EUR à la province »,
mais elle ajoute qu’il y a d’autres projets
avec beaucoup plus de montants impli-
qués. 

Personnel communal

« Quant au Publi-Plan d’Ethias (note : pen-
sion du personnel communal), sorti en sep-
tembre 2014, nous avions des questions
complémentaires non développées ». Les
réponses, comme les dernières projections
« nous permettraient de faire les choix les
plus opportuns ».
Paul Pierson, directeur général de la

commune, ajoute que l’ONSSAPL (note :
Office National Sécurité Sociale des
Administrations Provinciales et Locales)
doit fournir un élément et rappelle que l’or-
ganigramme et le cadre, déposé en 2012,
ont été rejetés par la tutelle et rediscuté en
2013 et 2014. « En 2015, nous aurons tous
les éléments pour décider et voir cela avec
la tutelle ».

Dépendance structurelle aux entreprises

Hélène de Schoutheete (IC) explique que
« nous sommes tous conscients de cette
dépendance, mais avons néanmoins déci-
dé d’affecter 735.000 EUR des provisions
dont 300 000 EUR provenant de la réserve
extraordinaire (constituée en MB2) à la
lutte contre les inondations, qui est pour
nous une priorité absolue ». L’échevine
espère récupérer ces montants via les sub-

sides pour reconstituer la provision per-
mettant d’amortir « cette dépendance».

Contribution incendie

Hélène de Schoutheete (IC) explique
qu’elle s’attend à une hausse régulière pour
2015 et non à une grosse régularisation.  

Hausse des recettes, hausse plus rapide

des frais de fonctionnement

L’échevine des Finances explique la haus-
se des recettes par la  compensation du
Plan Marshall et explique la hausse plus
élevée des frais de fonctionnement par
rapport à ceux du personnel, par le succès
des services comme l’enseignement, (enga-
gement d’un ouvrier sous Programme de
Transition Professionnelle et d’une aide à la
direction des écoles) et de l’extrascolaire.

Sportissimo

Ferdinand Jolly (IC) parle de «continuité»
et «prudence» «Nous sommes persévérants
et il y a un besoin pour une piscine.
L’écrêtage du talus du vélodrome n’a pas
encore commencé. Il y a un petit problème
d’appel d’offre. Mais après cela, au début
2015, nous pourrons commencer les tra-
vaux sur la piscine.»

Hausse de la population

Daniel Vankerkove (IC) explique que les
objectifs de hausse allaient de 7.500 habi-
tants à 10.000, mais qu’il parlait de 7.500.
Cela « constituerait une source sûre pour
diversifier les ressources de la commune. Il
faut une politique de développement har-
monieuse conduisant à augmenter les
recettes. La hausse de la population est
une des solutions à retenir. »

Infrastructures sportives

Daniel Vankerkove (IC), échevin des

Sports, explique que le Collège est heu-
reux d’avoir tenu bon sur l’emplacement
des infrastructures. « Le site choisi  (à
Virginal) est le moins susceptible d’être vic-
time des inondations (note : contraire-
ment à l’alternative des terrains de football
d’Ittre, défendue par l’opposition). »
L’échevin ajoute qu’il ne s’est pas répandu
sur les frais dans la presse, car il préfère
parler de nombres réels, comme les estima-
tions budgétaires et le résultat des soumis-
sions. « Au final, nous avons une réduction
de 363.000 EUR par rapport à l’estimation
initiale … pour les soumissions portant sur
le terrain de hockey, la salle attenante et les
abords du terrain. »  « Ce que nous faisons
à Virginal, va bénéficier au patrimoine local,
en ce compris le subside énorme de la
Région wallonne. Quand les enfants font
du sport, cela ne profite pas qu’à leur santé,
mais également à leur éducation. Quand
vous parliez de la prison, un chiffre m’a
interpellé : 1 jour en prison coûte 1000
EUR à la communauté. Autant investir dans
l’avenir de nos enfants ».

Budget 2015

Daniel Vankerkove (IC) explique que le
budget est diversifié et tient compte des
spécificités de la commune. « Nous avons
réalisé ce qui est nécessaire à l’avenir de la
commune. Quand la situation est difficile, il
faut un dynamisme plus important ». 

Général

Christian Fayt (Ittre+), premier échevin,
répond que, contrairement au message
d’immobilisme de la majorité, il note une
fameuse progression des écoles entraînant
une hausse de l’emploi dans la commune,

et pointe le maintien du personnel com-
munal « quand tant d’autres communes
licencient », le CPAS « le plus performant
du Brabant wallon », le grand nombre de
subsides reçus en moins de deux ans
(l’égouttage, le centre administratif, l’école
de Virginal). « Tous les projets sont subsi-
diés, sauf la crèche. Certains projets ont dû
être retardés en raison des inondations,
mais seront mis en œuvre en 2015 ». 

Inondations

L’échevin des Travaux publics, Christian

Fayt (Ittre+) explique que, pour la lutte
contre les inondations, de l’extérieur, les
progrès apparaissent lents, mais l’étude,
financée par le contrat de rivière, est
presque finalisée et félicite Braine-L’Alleud
pour l’obtention d’un subside contre les
inondations. « Une première réunion s’est
d’ailleurs tenue entre Braine-L’Alleud, Ittre,
la province du Brabant wallon sur ce sujet.
Mais nous avons un accord avec le BW
pour faire entrer les dossiers des  deux
zones d’inondations temporaires (ZIT) en
2015 à la Région wallonne. Nous n’atten-
drons pas les résultats du projet européen
LIFE, qui permettrait l’ajout d’autres ZITs.
Après l’étude, il y aura prise de contact
avec les propriétaires des terrains (note :
pour les ZIT) pour obtenir leur autorisation,
ensuite il faudra faire les plans, obtenir les
permis, aller au conseil communal pour les
cahiers spéciaux des charges, désigner les
entreprises et commencer les travaux. Les
montants seront remis dans le fonds des
calamités pour que la commune récupère
ses fonds ».
Enfin, « nous allons présenter l’étude à la
population après avoir vu les propriétaires.
On fera alors des groupes de travail et on y
inclura les 25.000 EUR prévu pour la lutte
contre les inondations. Il est important que
les gens disent eux-mêmes aux voisins ce
qu’il faut faire pour protéger ses caves. Il
faut remercier les services des travaux et le
CPAS pour tout ce qu’ils ont fait pour la
catastrophe, mais il faut laisser le temps de
faire les choses correctement. D’ici, trois,
quatre ans, notre commune sera protégée
– je ne dis pas d’une autre inondation, mais
les gens seront protégés. Notre rôle est de
rassurer les gens et de montrer qu’on met
des moyens. »

Réactions de la conseillère Marie-Claire

Godeau-Bougard (PA)

La conseillère Marie-Claude Godeau-

Bougard (PA) souhaite réagir sur trois
points : les investissements dans les écoles,
les mesures contre les inondations et l’ac-
croissement de la population.

Ecoles

La conseillère s’interroge sur le fait qu’un
tiers de la population scolaire vienne
d’ailleurs qu’Ittre, sans apport de leurs
parents aux coûts (note : pas imposables à
Ittre). « Il faut veiller à faire venir dans nos
écoles les enfants de chez nous. Par
ailleurs, je vous demande d’informer le
Conseil de la date des travaux de l’école de
Virginal».

Inondations

A ce sujet, la conseillère demande d’insister
de nouveau à l’Intercommunale du Brabant
wallon (IBW) pour poursuivre le collecteur
d’égout jusqu’à l‘Eglise de Haut-Ittre.
« Surtout afin d’éviter la pollution entre

les eaux d’égouttage et les eaux de ruissel-
lement ».

Accroissement de la population

La conseillère indique que cela contredit la
préservation de la ruralité, et parle « d’ob-
jectifs antinomiques ». « Il n’y a presque
plus de terrains à construire à Ittre à l’ex-
ception du Grand Closin (note : 11 hec-
tares de champs derrière les containers
scolaires). Et encore, « si on y  met seule-
ment des villas quatre façades, on n’arrive-
ra pas à la hausse souhaitée de population
». Or, « je ne pense pas que la ruralité que
la majorité des gens défend consiste à faire
d’Ittre une cité dortoir ». 

Zones économiques

La conseillère précise que les zones écono-
miques ne se développent « que si la
mobilité y est aisée ». Or, « le seul endroit
répondant à cette condition se trouve au
rond-point de la sortie d’autoroute à Ittre.
Pour l’exploiter, il faudra un changement
au plan de secteur ». 

Généralités

La conseillère traite ensuite différents
points. « Si les recommandations de la
déclaration ne sont pas assorties de projets
clairs et nets, à quoi sert la compensation
du Plan Marshall ? … Pour les infrastruc-
tures sportives de Virginal, les frais de fonc-
tionnement ne sont toujours pas estimés,
le coût des tribunes non plus, ainsi que
l’appartement du concierge, combien de
temps encore faudra-t-il attendre ?»,
demande la conseillère.
« Vous vous encensez, mais on fait du sur-
place. Certains membres du personnel,
aujourd’hui âgés,  ne voient toujours rien
venir en ce qui concerne les pensions ». 

Réponse du Collège et du Président à la

conseillère Marie-Claire Godeau-

Bougard (PA)

Jean-Paul Cayphas (IC), président du

Conseil, n’a pas « détesté » cette interven-
tion et l’a même apprécié en partie. 

Accroissement de la population, généra-

lités

Le président est en faveur d’une « hausse
raisonnable », vers 7500-8000 habitants
(note : actuellement 6.600 habitants), mais
qu’on ne peut parler dans ce cas de « cité
dortoir ». Sur l’absence de projets concrets,
il note qu’il faut mettre des chiffres sur les
projets, « car il s’agit des grandes masses
financières ». « D’abord, des idées, ensuite
un consensus sur un projet ».
Selon Hélène de Schoutheete (IC), le
Collège ne peut pas aller plus vite que la
musique. « D’abord, des décisions, ensuite
des chiffres. J’ai évoqué des pistes, pas de
des décisions ». Marie-Claire Godeau-

Bougard (PA) répond que des gens quit-
tent Ittre, faute de trouver un logement. «
Vous parlez de hausse de population, mais
dépêchez-vous de garder les jeunes ici ! Et
puis, la hausse dont vous parlez représente
beaucoup de monde … Enfin, pourquoi
croyez-vous qu’il y a aujourd’hui un rond-
point à la sortie de l’autoroute ? C’est
parce que l’ancienne majorité avait mis un 
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montant pour les études et les autres ins-
tances ont suivi. Il faut donner des impul-
sions, mais où se trouvent les vôtres ? »

Ecoles

Selon Richard Flandroy (Ittre+), échevin

de l’Enseignement, l’école communale

d’Ittre est composée à 62% d’enfants
d’Ittre, mais reconnaît qu’il y a « une analy-
se fine à faire à ce sujet ». « Une réunion
va se tenir entre les directions des écoles et
le Collège », car « on ne peut pas agrandir
l’école indéfiniment ». Pour les travaux,
l’échevin explique qu’une « réunion de pla-
nification des travaux se tiendra le 18
décembre avec la firme ayant remporté
l’appel d’offres », approuvé par la tutelle. 

Généralités

Ferdinand Jolly (IC) voit un budget 2015 «
d’action, avec des impulsions ». « Tout se
fera avec la participation des habitants. Via
le PCDR, nous allons les associer au déve-
loppement de l’entité. Nous ne voulons pas
leur imposer un schéma de développe-
ment sans les associer. Nous avons le pre-
mier budget du PCDR. Avec l’aide de la
Fondation Rurale de Wallonie, un Comité va
se mettre en place et les premiers projets
seront présentés bientôt ». 
« Nous sommes des gens de terrain. Notre
budget intègre le travail des échevins, de la
présidente du CPAS. Certains projets pren-
nent du temps (p.ex. les ZIT). La priorité est
ici la protection des habitants. Les écoles
sont aujourd’hui divisées avec des direc-
tions différentes et une bonne répartition
des enfants. Notre extra-scolaire attire
énormément de gens. Quant au sportif, on
ne peut pas dire que notre budget ne soit
pas pratique. Enfin, tout le monde nous
envie notre environnement, sans oublier de
mentionner nos finances « saines ».
Christian Fayt (Ittre+) répond à la
conseillère PA que le plan stratégique de
l’IBW 2014-2016 prévoit toujours l’égoutta-
ge de Haut-Ittre.

Réaction du conseiller Luc Schoukens

(Ecolo)

Le conseiller Ecolo parle de « nouveau
Noël » à propos des 1,48 millions EUR du
plan Marshall. Malgré cette « situation pri-
vilégiée », « nous assistons, chaque année
à un copié/collé de budget où on nous dit
qu’il faut être vigilant, qu’il y a des choses
concrètes qui arrivent (services travaux,
CPAS, inondations), mais nous ne retrou-
vons aucune de nos préoccupations (envi-
ronnement, énergie et économie d’énergie)
dans ces budgets. On est dans de la ges-
tion courante, pas dans une politique inno-
vatrice.» 
Or, «il faut donner des impulsions. Notre
situation financière est relativement positi-
ve, avec seulement 3,44% du budget alloué
à la charge de la dette. J’y vois une marge
de manœuvre à exploiter surtout au vu des
taux d’intérêt très bas.»
«Vous parlez de la hausse de la population,
mais vous oubliez que cela a un coût égale-
ment et a des répercussions sur la ruralité
de l’habitat. Ainsi d’ailleurs que le dévelop-
pement de zones économiques». 
«Par rapport au risque NLMK, vous provi-
sionnez grâce à la compensation du Plan
Marshall. Par rapport aux pensions, vous
réfléchissez, alors que certaines personnes
risquent de sortir du cadre. Par rapport à la
lutte contre les inondations, nous souhai-
tons être mieux associés à la réflexion.
Nous souhaitons également voir des
mesures plus structurelles par rapport au
réchauffement, les émissions de CO2, res-
ponsables des inondations. »
Le conseiller critique l’importance des
investissements pour les infrastructures
sportives à Virginal et craint que les frais de
fonctionnement posent «des difficultés». Il
souhaiterait que les économies réalisées
sur les marchés publics soient réinvesties
dans une « unité de cogénération pour
chauffer les installations. »
Enfin, le conseiller « ne voit rien sur le
développement de la mobilité douce, du
tourisme … Cela se retrouvera peut-être
dans le PCDR. »
En conclusion, « Ecolo dit qu’il faut agir.
Cela fait des années qu’on discute … Nous
ne pouvons pas cautionner la provision
NLMK, d’une part, et l’absence d’initiatives,
d’autre part ».

Réponse au conseiller Luc Schoukens

(ECOLO)

Hélène de Schoutheete (IC) explique que
Ferdinand (Jolly) a brillamment répondu
sur l’absence de projets. La dette est basse,
« mais nous ne voulons pas que ce soit
une charge pour nos enfants ». «Par
contre, nous ne reculerons pas devant les
emprunts si nécessaires. Je rappelle qu’il y a
un emprunt de 300.000 EUR pour l’école
communale de Virginal ». Le montant d’1,4
million EUR, représente le maximum de
capacité d’emprunt pour cette législature, 
« est une balise » et correspond « aux
emprunts à rembourser à la fin de la légis-
lature ».
A propos de l’inutilité de la provision
NLMK, elle note « l’opacité totale du fédé-
ral sur la ventilation de la taxe ». « Si on
doit rembourser rétroactivement, ce sera
au taux de 7%. La réserve est donc intou-
chable … et est insuffisante d’ailleurs si
nous sommes condamnés à payer l’intégra-
lité des sommes contestées ». Luc

Schoukens (Ecolo) répond que, même dans
ce cas-là,  la commune ne devra jamais rem-
bourser tout d’un coup. « Cela se négocie …
En attendant, on ne fait rien ».
Ferdinand Jolly (IC) explique que la majori-
té a une vision pour le développement
comprenant une qualité de vie pour les
gens, la qualité d’accueil pour les jeunes, la
diversité des activités culturelles et un
habitat de qualité. Marie-Claire Godeau-
Bougard (PA) espère que la vision à long
terme du village n’est pas  la construction
d’une cinquième maison de repos et de
soins.

Christian Fayt (Ittre+), 1er échevin, trou-
ve « honteux » que l’état fédéral mette,
depuis 2001, le « couteau sur la gorge de
la commune » avec la taxe sur la force
motrice. « Nous essayons d’agir en bon
père de famille, sans grever le budget ». 
« Nous n’avons rien mis sur la ruralité, car
cela va se trouver dans le PCDR, pour
lequel il y a des étapes. Les 50 membres de
la commission locale de Développement
rural, en voie de constitution, vont appor-
ter leurs projets, mais il serait malsain de
mettre de l’argent maintenant et de déci-
der des projets sans cette commission.»
Jean-Paul Cayphas (IC) ne trouve pas les «
provisions » comme « trop fortes » et
trouve le fédéral « très léger » par rapport
à la gestion de la commune. « Depuis 14
ans, les dégrèvements ne sont pas iden-

tiques d’une année à l’autre. Nous devons
peut-être assigner l’Etat en justice pour cla-
rifier cela.»

Discussion générale

Claude Debrulle (PA) explique à Christian

Fayt (Itre+) que son groupe n’est pas pessi-
miste, mais simplement inquiet de l’impact
de la crise sur le tissu industriel de la com-
mune et notre dépendance structurelle à
ce dernier. « Nous ne disons pas que vous
ne faites rien, mais que les choses pati-
nent». Il demande quand allez-vous vous
décider pour l’administration, explique que
la programmation pluriannuelle du service
extraordinaire est une obligation légale, qui
ne mérite par un sarcasme comme répon-
se, et suggère de pousser les parlemen-
taires des partis de la majorité à interpeller
publiquement le  ministre responsable du
dossier de NLMK au parlement fédéral. « Il
serait obligé de répondre ».
Christian Fayt (Ittre+) répond que le
conseiller sait très bien que l’accord de la
Fédération Wallonie-Bruxelles est nécessai-
re pour la crèche.  
Vote – Budget Ordinaire 2015

Pour : Majorité 11 (IC, Ittre+)

Contre : Minorité 3 (PA, Ecolo)

Vote – Budget Extraordinaire 2015

Pour : Majorité 11 (IC, Ittre+)

Contre : Minorité 3 (PA, Ecolo)

Vote – Budget 2015

Pour : Majorité 11 (IC, Ittre+)

Contre : Minorité 3 (PA, Ecolo)

7. DÉCHETS DES MÉNAGES – 

COÛT VÉRITÉ

Ferdinand Jolly (IC) explique que la
Région wallonne impose une couverture
du coût-vérité allant de 100 à 110% en
2015. « Nous vous proposons un taux de
couverture de 103% ». 
Vote – Couverture coût vérité déchets 

Pour : 14, dont 11 (majorité) et 2

(Claude Debrulle/PA et Luc

Schoukens/Ecolo)

Abstention : 1 (Marie-Claire Godeau-

Bougard – PA)
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Benoît Pire et Pierre Carton

0475/41 57 11 - 0494/52 48 28

ELECTRICITÉ
CHAUFFAGE
SANITAIRE

AMÉNAGEMENT D’INTÉRIEUR
ENERGIES RENOUVELABLES

��Plomberie - Zingerie
��Installations Sanitaires
��Traitement de l’eau
��Economie d’eau - Distributeur 

accessoires Eroperl pour douches 
et robinets

Dany SanitairesDany Sanitaires

0479/459 839 - 067/64 92 53 (soir)
dany.sanitaire@skynet.be - www.danysanitaires.be

rue Bruyère de Virginal, 121 - Virginal

PLACE AUX FLEURSPLACE AUX FLEURS
Magasin de fleurs naturelles

Grand Place 8 à 7090 Braine-Le-Comte
Tél. : 067/55 32 10 - Fax. : 067/56 11 00 

mivan@skynet.be

Micheline et Alain Ramael
Prise en charge complète avec discrétion - Service soigné

Funérarium, fleurs, articles et monuments funéraires
Contrats de funérailles et volontés

P.V.C Deceuninck (possibilité bois et Alu)
Electrification de volet (délais rapides)

Primes à l’énergie et réduction d’impôts
Rue Bruyère de Virginal, 76  

1460 Ittre (Virginal)

Ets BONTET Philippe
S.P.R.L.

Châssis - Portes - Vérandas - Volets

Tél : 067/64 83 01 - Fax : 067/64 83 01
Gsm : 0475/571 399

ENTRETIEN - RÉPARATION - ACHAT - VENTE
VÉHICULES TOUTES MARQUES

067/21 92 89

Vincent Verstraeten
Rue les Hauts du Ry Ternel 32 - 1461 HAUT-ITTRE

Cabinet diététique - Chantal VAN LIERDE
36 rue G. Vervueren 1460 VIRGINAL 067/64 64 37

Massages relaxants
Réflexologie plantaire

Reiki

Seepower sprl - ZONING DE VIRGINAL
Rue de Tubize 8a - 1460 ITTRE 067/64 91 78

www.seepower.be

Service de location 
de matériels pour 
toutes vos fêtes

neusymichel@hotmail.com

Neusy Michel SPRL

CARFITTING

Conseil
Communal
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C O N T E M P O R A R Y
F U R N I T U R E  &  A C C E S O R I E S

Ouvert du mardi au samedi

de 10h30 à à 18h30

19 Quai du Hainaut - 1080 Bruxelles - 02/502 28 82
www.depotdesign.be

Virginal Mazout

Tél. : 067/64 80 35

Ateliers et siège social
Rue de Tubize 12

1460 Ittre - VIRGINAL
Tél. 067/64 79 00
Fax. 067/64 73 03

Gascard G.S.C. sa

Constructions métalliques
Ferronneries contemporaines

CHAUFFAGE -  SANITAIRECHAUFFAGE -  SANITAIRE

TTORDEURS ORDEURS 
Patrick

Sprl 

Tél. & Fax : 067/64 72 82
Rue de Fauquez 21 A -1460 ITTRE

Installation - Entretien
Dépannage

Toiture – zinguerie
Petites réparations

Vincent Van Parys

www.abri-toit.be
Rue Godimont 1 à 7063 Neufvilles

info@abri-toit.be
0476/03 14 04 – 067/33 56 46 

8. MODE ET CONDITIONS DE PASSATION

DES MARCHÉS PUBLICS – AUTORISATION

DONNÉE AU COLLÈGE 

Christian Fayt (Ittre+) échevin des

Travaux, explique que le Conseil doit délé-
guer au Collège le choix du mode de pas-
sation des marchés publics. « Une liste des
marchés publics, passés par le Collège, sera
communiquée au Conseil ». 
Vote – Passation des marchés par le

Collège

Pour : Unanimité (14/14)

9. PARKING PERSONNE À MOBILITÉ

RÉDUITE – RUE HAUTE 26 

Hélène de Schoutheete (IC), échevine de

la Mobilité, explique qu’il s’agit d’une
demande d’une personne à mobilité rédui-
te (PMR) sans garage. « La police a marqué
son accord pour des marquages au sol avec
un panneau de signalisation ». 
Vote – Parking PMR Rue Haute 

Pour : Unanimité (14/14)

10 PROGRAMME DE COORDINATION

LOCALE POUR L’ENFANCE 2014/15

Est reporté à la demande du président du
Conseil.

11. ARRÊTÉS DU BOURGMESTRE – 9/10 –

24/11

Le bourgmestre Ferdinand Jolly (IC)

demande aux conseillers l’approbation des
arrêtés.
Vote – Arrêtés du Bourgmestre

Pour : Unanimité (14/14)

Info du Collège

Hélène de Schoutheete (IC) explique que
la Région wallonne (RW) n’approuve pas
une taxe (seconde résidence) et approuve
les autres moyennant rectification (taxe sur
bâtiment inoccupé, intérêts de retards).
L’échevine des Finances ajoute que la tutel-
le a approuvé la MB 2 sous réserve d’une
rectification concernant les emprunts.
Enfin, elle précise que le Collège provincial

a approuvé la MB de la Fabrique d’Eglise
Saint-Laurent (Haut-Ittre). 

12. POINT SUPPLÉMENTAIRE DE LA

CONSEILLÈRE MOLLAERT – LIGNES DE

BUS À ITTRE

Fabienne Mollaert, conseillère Ittre+,
explique que le changement de la ligne
474 en lignes 43 (Tubize-Ittre)  et 47
(Tubize-Virginal-Fauquez) crée d’énormes
problèmes pour les usagers, dont les
enfants des écoles, navetteurs, les habi-
tants de Fauquez.  «Les trois villages ne

sont plus connectés entre eux. Les enfants
d’Ittre allant à l’école de Virginal ou inverse-
ment n’ont pas de solution. La ligne 65
reliant les Papeteries au centre de Virginal
ne répond pas aux besoins des usagers
venant ou allant à Tubize. Ensuite, « la cor-
respondance entre les TEC et le SNCB ne se
fait qu’avec les trains IC, obligeant les
navetteurs à prendre un bus plus tôt et à
revenir plus tard ». « Il n’y a pas de bus
entre 16h41 et 18h00 » et, enfin, le termi-
nus rue du Croiseau nous semble dange-

reux. Comment les navetteurs de la ligne
47 seront desservis en cas de neige ?
Le TEC « m’a dit d’attendre trois mois que
les choses se mettent en place, mais j’ai
mes doutes ». « Comment faire pour réta-
blir liaison transvillage ?»
L’échevine de la Mobilité, Hélène de

Schoutheete (IC), a été « interpellée par
beaucoup de gens sur ce point ». « J’ai été
au TEC à Wavre dans la foulée de la pétition
des usagers. « Les responsables des
horaires réalisent le manque de coordina-
tion. Le directeur du TEC Brabant wallon a
pris part à une réunion du conseil consulta-

tif de la mobilité en présence de deux
représentants des navetteurs. La discussion
a été constructive et une réunion de
concertation est prévue (en février)»,
explique l’échevin. 
«Le Collège écoute les citoyens, relaie leurs
demandes ». Mais, »il y a une obligation de
rentabilité du TEC, et, d’autre part, des
demandes des gens. Nous y sommes très
attentifs ». Pour la liaison entre Virginal et
Ittre, « nous n’avons pas de solution locale
en dehors du VAP et du minibus communal». 

Le conseiller Pascal Henry (IC) précise
que le problème avec le TEC est « beau-
coup plus large que cela » et n’imagine pas
que le responsable (des horaires) ait décidé
sans étude préalable ». Ensuite, il ajoute
que le Conseil de la Mobilité a discuté de
l’abri de bus (rue du Croiseau) », mais trou-
ve que le point aurait plus de « poids s’il
était repris au niveau du Collège », et pas
seulement au niveau du conseil consultatif.
L’échevine répond avoir demandé que les
réunions du Conseil de la Mobilité
débouche sur l’envoi d’un courrier vers le
Collège. 
Christian Fayt (Ittre+) explique que la
mobilisation sur les nouveaux horaires est
partie de Fauquez, « car les gens s’y sont
sentis mis de côté ». « Aujourd’hui, il n’y a
plus de liaison entre les villages, mais que
mettre en place pour les personnes âgées,
les jeunes … »
Luc Schoukens (Ecolo) explique qu’il a
déjà interpellé l’échevine de la Mobilité sur
le sujet. Il regrette que la commune n’ait
pas été associée, ni d’ailleurs le conseil
consultatif, ni les utilisateurs du TEC, aux
changements d’horaires. « Le TEC dispose
d’une enveloppe fermée. J’ai donc des
doutes sur le trou entre 16h41 et 18h00.
Ma grande crainte est que les gens trou-
vent des solutions entretemps et que cela
devienne un fait établi. Ils détricotent ainsi
le réseau ». Par ailleurs, le conseiller Ecolo
regrette que les représentants du MR et du
CDH au dernier Conseil d’administration du
TEC n’aient pas soulevé des questions à
propos des nouveaux horaires. «Seuls Ecolo
et le PS l’ont fait ». 
Il demande également à ce que l’échevine
assure la promotion de la solution alternati-

Conseil
Communal

Le monde des fanfares et harmo-
nie rencontre quelques difficultés
à renouveler ses membres, les
jeunes ne s’inscrivent pas facile-

ment. Ce sont de ce fait des
échanges qui se font entre Fanfare
d’Ittre, Haut-Ittre, Braine-le-
Château, Genappe, Waterloo,

l’Harmonie de Virginal,….
Changement à la tête de la fanfare
d’Ittre puisque c’est Willy Lisart qui
reprend la présidence tandis que
André Pletinck reste secrétaire. 
La repas préparé par le traiteur «
le bélier » fut apprécié. Danse et
musique ont font fait bon ménage
tard dans la soirée.

Luc Schoukens

Repas de la Ste Cécile pour la fanfare d’Ittre
Belle atmosphère le samedi 13 décembre à Haut-Ittre, la fanfare

d’Ittre y tenait son traditionnel repas de la Ste Cécile. Quelques 75

convives avaient rejoint la salle communale pour un banquet en

musique. Les amis et proches de la fanfare et bien entendu des

musiciens amis, la fanfare de Waterloo en tête. 

Les nouvelles lignes de bus en débat.

suite en page 18
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Michel Mortier

Electricité Marchal sprl
Mise en Conformité

Travaux et dépannages en tous genres.
Vidéoparlophonie.
Chauffage électrique.
Domotique BTICINO et HAGER
Surveillance par caméras.

Contrôle d’accès en tous genres.
Electrification de portail ou porte de garage.

067/64 61 13 - 0475/479 346
info@marchalsprl.com
www.marchalsprl.com

A votre service depuis 1980

PATRICE FOUCART
33  Rue Emile Nils 1460 Ittre

067/56 17 54 ou 0476/82 46 37

Abattage - Elagage
Taille de haies

Bois de chauffage - Travaux forestiers

L’Etable d’Hôtes
Ferme de Samme

SALLE DE FÊTES ET DE BANQUETS
ORGANISATION D’ÉVÉNEMENTS

TABLES D’HÔTES TOUS LES VENDREDIS
DÈS 19H30

rue de Tubize 4B - 1460 VIRGINAL
067/78 06 70 - 0497/415 421 - 0494/652 753
letabledhotes@letablehotes.be - www.letabledhotes.be

CUISINE AUX LÉGUMES BIO
NOUVEAU 

JOURNEES SPECIALES D’INFORMATION 
SUR LES NOUVEAUX APPAREILS AUDITIFS 

Test auditif gratuit

NOUVEAU
A BRAINE-LE- CHÂTEAU

Vous entendez mal ?

Centre auditif 
AUDIO-MEDICA

INTERNATIONAL DE Braine-le-Château
rue de Tubize 109 à Braine-le-château - 02/366 03 13

● Toutes les grandes marques avec garantie
● Le plus grand choix
● Prêt à l’essai sans engagement
● Appareils pas chers et très discrets
● Tous les modèles existants
● Les nouveaux modèles à réglage automatique
● parking devant le magasin

SUPERÉQUIPE

Une solution efficace, très discrète
Et très peu coûteuse vous intéresse ?

Une bonne audition
Aux meilleurs conditions

Tous les lundis et les jeudis de 9h à 12h
Autres heures et jours sur rendez-vous

Les appareils les plus petits du monde dans ou derrière 
l’oreille. Consultations gratuites sans engagements

Tél. : 02/366 03 13

Votre artisan vous propose un large assortiment : 
PAINS, PETITES BOULANGERIES, VIENNOISERIES,

TARTES, PÂTISSERIES, GLACES, BISCUITS SUCRÉS, …

(COCKTAILS, PAINS SURPRISE, BISCUITS SALÉS, …)

067/64 77 35
info@labricohedor.be - www.labriochedor.be

PATISSIER - BOULANGER - CHOCOLATIER - GLACIER

Heures d’ouverture : 
du mercredi au samedi de 7h à 18h30  et dimanche de 7h à 17h

ve – VAP et minibus communal – « pour
créer une dynamique ». 
Daniel Vankerkove (IC) explique qu’il a
également été consulté par des travailleurs
à Virginal, concernés par les délais trop 
longs pour la jonction train/bus. « Les
écoles sont aussi victimes de ces change-
ments ». L’échevine rappelle qu’au niveau
du Collège, les IC unanimes et Ittre+ ont
appuyé la pétition de gens.

Questions orales

La Valette

Claude Debrulle (PA) rappelle sa question
au Collège début octobre sur l’avenir de

l’espace de la Valette. « Entretemps, j’ai
appris que la société la Valette est en failli-
te. Cette situation a été précédée d’événe-
ment comme la démission du président,
d’administrateurs, le rejet d’un achat par le
Collège». Il s’étonne de ce que le Conseil
Communal n’ait pas été « informé de la
dégradation de la situation», alors qu’il y a
là une activité culturelle et un restaurant.
Ferdinand Jolly (IC) répond que la com-
mune n’a jamais fait une proposition
d’achat et n’avoir appris la faillite que «par
hasard, cet après-midi.»  Marie-Claire

Godeau-Bougard (PA) en doute, car le col-
lège y disposait d’une administratrice (note :
l’échevine de la Culture) et la société est en
vente depuis juillet.

Comité du PCDR – Mise en place

Luc Schoukens (Ecolo) demande quand le
comité sera mis en place.
Christian Fayt (Ittre+) répond que la liste
des candidats sera présentée au Conseil
communal de janvier. «A cette liste s’ajou-
teront 10 représentants politiques, huit

pour la majorité, deux pour l’opposition. Le
processus est géré par la Fondation rurale
de Wallonie». 
Vlan Nivelles – Distribution Virginal

Arthur Deghorain (Ittre+) remercie le
Collège de son soutien et explique que la
demande d’avoir le Vlan du Brabant wallon
(Echo de la Haute Senne) et non celui du
Hainaut dans les boîtes aux lettres a été
approuvée. A partir de janvier, nous allons
avoir de nouveau le Vlan (Edition de
Nivelles)».
Daniel Vankerkove (IC) remercie les gens
l’ayant aidé à apporter une réponse positi-
ve à la demande « judicieuse » du
conseiller, « dont le directeur du Vlan
Brabant wallon ».

Remerciements du Conseil à la conseillè-

re démissionnaire Marie-Claire Godeau-

Bougard (PA)

Jean-Paul Cayphas (IC) a rajouté ce point
pour pouvoir remercier Marie-Claire

Godeau-Bougard (PA) au nom du Conseil
et de la commune pour son travail depuis

des années. « Tu t’es dévouée pendant
tout ce temps corps et âmes, comme
conseillère, comme échevine, à l’urbanis-
me, à la commission consultative de l’amé-
nagement du territoire et j’en passe. A ce
titre, je propose au Conseil de témoigner
ses remerciements ».
Tous les conseillers applaudissent pour
remercier Marie-Claire Godeau-Bougard

(PA) pour le travail accompli. Luc

Schoukens (ECOLO) au nom de son grou-
pe remet un petit framboisier en cadeau.

François Vermeulen

PROCHAIN CONSEIL COMMUNAL :

MARDI 27 JANVIER À 19H

Conseil
Communal

Et pas seulement : les enfants
avaient fait preuve d’une grande
créativité dans les nombreux bri-
colages.
Pour cette nouvelle édition, la dis-
position des échoppes décorées
avec soin par les enseignants,
dans la salle de gymnastique, avait

été repensée afin d’accueillir la
foule de parents et d’enfants qui
s’étaient donné rendez-vous pour
l’occasion.
La vente de nos calendriers a été
un succès ! Il nous en reste enco-
re, ils sont en vente au secrétariat
de l’école au prix de 10 euros.

Le bilan, comme chaque année,
est très positif et nous en profitons
pour remercier tout le monde.
Rendez-vous l’an prochain, même
heure, même endroit !

Marché de Noël à l’école Communale d’Ittre «Les Longs Prés»
Vendredi 12 décembre avait lieu notre traditionnel Marché de Noël.

Ambiance chaleureuse, musique de fête, vin chaud préparé par l’as-

sociation des parents, crêpes, …

Plein de bonnes choses pour satisfaire nos papilles gustatives en ce

début de soirée…
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Le Relais du Marquis

Le crémant d’Alsace et son duo de mise en bouche
❈❈❈

Crème de carottes des sables
ou Velouté aux moules et champignons au safran

❈❈❈
Les Saint Jacques à la plancha  

sauce à la Betchard ou beurre blanc aux agrumes 
ou La rillette et le foie gras en duo 

accompagné de confit
❈❈❈

Le croquant d’aiglefin aux épinards
ou Le Suprême de pintadeau farci, 

à la crème de champignons des bois ou à l’estragon
❈❈❈

Les gourmandises des amoureux
❈❈❈

Le café moka et sa garniture
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Amaury JOACHIM

0475/30 76 69
woodcreation@woodcreation.be - www.woodcreation.be

17, rue des Primevères  1460 Ittre

WoodCreation vous propose la réalisation sur mesure de : 

✔ vos placards et dressings,
✔ vos meubles de salle de bains,
✔ vos portes et escaliers,
✔ votre cuisine,
✔ l'aménagement de votre magasin.

Assurances
Famille
Auto
Incendie
Hospitalisation 
Pension
Grande risque P.M.E

Prêts
Hypothécaire
Personnel
Financement

Placements
Long terme
Moyen terme

Pascal Henry

Heures d'ouverture :  
Lundi, Mardi et Jeudi 

de 09h30 à 12h00 et de 14h00 à 18h30 
Mercredi et  Vendredi de  09h30 à 12h00

FSMA : 18405A
L’Assurance  sans soucis 

Rue du Bois de la Houssière 68 1460 Virginal Ittre 
Tél : 067/649309  Fax : 067/649308  Gsm : 0495/523615

assurances.henry@handco.be wwww.assurances-henry.be

Nivellement
Empierrement
Égouttage
Station d'épuration
Fondations bâtiment
Transport matériaux
Service containers
Location Bobcat 
et minipelle

MATÉRIAUX ET
TERRASSEMENT

CLAES - 067/64 80 96 - 067/64 65 22
0479/99 45 15 - VIRGINAL

Cuisines équipées
Électroménager 
Scholtès, Ariston
Novy, Whirlpool 
Placards
Salles de bain 
Bureaux
Bibliothèques

SANTOS DESIGN
Fabriquant de meubles sur
mesures

Rue de Tubize 12G 1460 VIRGINAL
067/64 60 21 - 0475/55 64 21

MÉCANIQUE TOUTES MARQUES
STATION SERVICE

BONBONNES GAZ - CIGARETTES

Ets Deprez ed
Rue du Croiseau 145

1460 Ittre 067/64 60 581968-2015

Depuis 47 années à votre service
GARAGE

ARMURERIE

AIR SOFT 
ARMES À FEU COMPRIMÉ

47

1460 Ittre - 0475/28 50 42
info@jardins-p-stryckman.be

STRUCTURE 
AUTORAIDISSANTE

garantie

20
ANS

100%
BÉTON PLEIN

Plus de 400 vins et alcools différents

L’Escale des Vins
La passion des épicuriens

Mardi au vendredi 16h-18h30
Samedi 10h-12h30 13h30-18h

Tél : 0473 82 90 64 

49 rue Basse
1460 Ittre

Un placement garanti à 

un taux de plus de 1%.
ça existe ! 

Sur demande, à la réservation, menus végétarien, 
sans gluten, sans lactose

Nos formules prix
Le menu à 42,00€ par personne 

(à 62,00€ avec le forfait boissons)
est servi le vendredi 13 le midi et soir, le samedi 14 le midi et

le dimanche 15 le midi.
Le même menu dansant le samedi soir dès 19h 

14/02 à 45,00€ par personne 
(à 65,00€ avec le forfait boissons)

avec animation musicale chaleureuse

Le dîner avec les boissons, le logement et le petit déjeuner : 
190,00€ pour 2 personnes en chambre standard et 200,00€ en

chambre supérieure.
Le forfait boissons avec vins et eaux est servi à discrétion pendant

le repas.
Les boissons après le service du café et les extras ne sont pas

compris dans nos forfaits.

RÉSERVATION SOUHAITÉE
Le Relais du Marquis rue de la Planchette, 18  

1460 Ittre 
www.relaisdumarquis.be - 067/64 71 71  

information@relaisdumarquis.be

HOMMES-DAMES
promotions du mardi au jeudi -20% shampoing-coupe-brushing

promotions vendredi -20% services couleurs ou balayages
rue de nivelles 135 à 1440 Braine le château

02/366.40.42

SALON DE COIFFURE

Diff  ‘  Herrent

MENU DE LA ST VALENTIN 2015

Jean-Marc De Sutter
“Couleur désir”

Décoration d’intérieur et d’extérieur
Recouvrement de sols et murs
Pose de cloisons et de faux plafond
Peinture à l’ancienne (patine)
Rénovation de façade
Pose de parquet
Nettoyage de vitres

couleursdesir.be
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Optique Leonard - 15 rue Basse à Ittre - 0479/33 08 43

Menu Complet (1 entrée) à 43,00 €
ou Menu Complet (2 entrées) à 57,00 €
Vins Maison offert pendant le repas : 

blanc , rouge et rosé 
ou 50 % DE RÉDUCTION

sur les vins choisis dans notre carte mais avec obligation de
prendre le menu Spécial du Mois pour l’ensemble de la table

Restaurant - Traiteur
99 rue de Namur – 1400 Nivelles
Tél. 067/21 92 05 067/21 43 58
Fax 067/21 46 73
www.lesbeliers.be 
e-mail : infos@lesbeliers.be

Menu Spécial du Mois

Menu servi jusqu’au 1er février 2015
Fermé lundi et mardi (sauf banquets et jours fériés)

Ets Lambert & fils
rue Basse Hollande 37 1460 Ittre
067/64 62 28 - 067/64 66 24

ENT. DE TOITURES ET ZINGUERIES

La Flûte de Champagne (suppl. 3.50 €) et sa Mise en Bouche 
L'apéro au Choix : Le Cuba Libre 43 (liqueur 43, coca, rhum) 

et sa Mise en Bouche
Le Fleur D'oranger (gin , jus d'oranges, Grand-Marnier) 

et sa Mise en Bouche
**************** 

La Terrine de Foie Gras de Canard Maison aux Fruits Secs 
sur sa Tranche de Pain D'épices

Ou La Roulade de Chicons 
au Saumon Fumé Gratinée au Philadelphia

Ou Les 6 Huîtres Creuses n° II
Ou Les Noix de St. Jacques à la Sauce Coco (suppl. 3 €)

Ou Les Moules Gratinées à L'ail
Ou La Salade des Alpages au Comté et Jambon Cru 

et son Œuf Poché
**************** 

Le Pavé de Saumon en Panure de Noisettes, 
Sauce au Citron - Pommes Persillées

Ou Le Suprême de Pintadeau Farci au Camembert, 
Sauce au Calvados - Pommes Croquettes

Ou La Souris D'agneau et son Bouillon de Légumes à L'oriental -
Couscous

Ou La Joue de Bœuf au vin, à L'orange et aux Carottes Façon
Daube - Pommes Frites Maison

Ou L'onglet de Bœuf aux Oignons Confits - Pommes Frites Maison
**************** 

Les Crêpes Comédie Française
Ou Le Digestif au Choix

Ou Le Soufflé Glacé au Calvados
Ou L'assiette de Fromages

Ou L'irish Coffee
Ou Le Café Gourmand (Le café et assortiments de mignardises)

****************
Le Café 

****************

Réouverture 
5 mois après les inondations de juillet,

OPTIQUE LÉONARD

ouvre à nouveau ses portes...

TOUT BEAU, TOUT NEUF, ENTIÈREMENT RÉNOVÉ

Primes gelées
Nous vous
OFFRONS le

DOUBLE
VITRAGE

* voir conditions 
en magasin

PT433.qxd  13/01/2015  14:38  Page 20


